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Главу Центробанка Э. На-
биуллину спросили, поче-
му при огромных валют-
ных резервах государство 

не поддерживает граждан день-
гами? «Раздача денег населению 
приведет к росту цен», - ответи-
ла главная банкирша. 

Увы! В мае инфляция официаль-
но перешагнула 6%, посрамив про-
гнозы ЦБ без всякой раздачи. Но 
аналитики РЭУ имени Плеханова 
утверждают, что в России инфля-
ция гораздо выше. «Уже в марте 
цены на социально значимые то-
вары выросли в среднем на 16 про-
центов», - заявила доцент кафедры 
экономической теории Екатерина 
Новикова. По ее словам, нынеш-
няя экономика отличается тем, что 
цены растут быстрее в регионах с 
небольшим достатком. Население 
там большую часть своего зара-
ботка тратит на продукты, необхо-
димые для выживания. «Возникает 
феномен «ловушки бедности», из 
которой выбраться в сложившейся 
ситуации практически невозмож-
но, для этого нужны совершенно 
другая структура экономики и 
стратегия ее развития», - отметила 
Е. Новикова.

Со стратегией у нашего пра-
вительства никак. А официаль-
ные показатели роста регулярно 
опровергаются независимыми 
экспертами.

По результатам исследования 
аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza, в 2020 году четверть 
граждан РФ имела доход ниже 60% 
от медианного. По международной 
методологии люди с такими дохо-
дами считаются реально бедными. 
То есть скорбные признания чи-
новников, что у нас в стране 20 млн 
бедных, - всего лишь лукавство. 
Данные экспертов указывают на 
цифру в 36 млн человек!

«Что касается простых людей, 
живущих от зарплаты до зарпла-
ты (а их в России две трети), на 
них будет все сильнее давить рост 
цен на продукты, лекарства, ЖКХ 
и транспорт, - утверждает извест-
ный экономист Руслан Гринберг. 
- Одновременно с подорожанием 
товаров и услуг происходит сни-
жение реальных доходов населе-
ния, спрос по-прежнему пребыва-
ет в параличе».

Имеется исследование, сопо-
ставляющее зарплату рабочего 
в царской России и в нынешней, 

пардон, демократической. Пом-
нится, готовя революционный 
переворот, большевики сильно 
уповали на бедственное положе-
ние рабочего класса. Автор ис-
следования прикинул, что один 
царский рубль стоил около 300 
рублей нынешних. Он утверж-
дает, что зарплата неквалифици-
рованного работника промыш-
ленного предприятия в 1910 году 
составляла 25-30 рублей в месяц, 
что эквивалентно 10-11 тыс. ру-
блей на современные деньги. А 
рабочим высокой квалификации 
платили уже от 75 до 120 рублей, 
по-нынешнему - 23-36 тыс. целко-
вых. Это сопоставимо с сегодняш-
ней среднемесячной медианной 
зарплатой, на которую выживать 
еще можно, но не разгуляешься.

Однако тогда, при «проклятом 
царизме», килограмм мяса стоил 
55 копеек (!), гречневой крупы - 25 
копеек, а картофель продавался по 
цене 5 копеек за килограмм. Други-
ми словами, при царизме на сред-
нюю зарплату рабочего можно 
было прожить, совсем не бедствуя. 
А нынче даже 5 млн работающих 
граждан живут за чертой бедности.

И чего ради, спрашивается, 
эти большевики революцию за-
тевали...

Алексей Воробьев

В 
России резко со-
кратилось ко-
личество людей 
п е н с и о н н о г о 

возраста. За неполные 
полтора года их стало 
меньше на 1,276 млн че-
ловек! Как утверждают 
эксперты, такое сокра-
щение - рекорд за всю 
историю наблюдений 
Росстата с 1998 года. 

В годовом выражении 
это уменьшило расходы 
Пенсионного фонда на 
240 млрд рублей. Не это-
го ли добивались авторы 
пенсионной реформы? 
Во всяком случае, со-

кращение расходов ПФР 
было одним из аргумен-
тов при обосновании 
этой «новации». Конечно, 
найдутся желающие сва-
лить вину за «убыль насе-
ления» на пандемию, но, 
как говорят бухгалтеры, 
«цифры не бьются». 

«Как социолог могу 
сказать, что сейчас до 
нас докатились волны 
«оптимизации» здраво-
охранения - того, что на-
чалось еще в 2012 году 
и шло фактически все 
эти годы, - утверждает 
Ольга Александрова, 
заместитель директора 

Института социально-
экономических проблем 
народонаселения РАН. 
- Во-вторых, это по-
следствия пенсионной 
«реформы» 2018 года, 
когда власть умудрилась 
отнять у людей послед-
нюю надежду».

По ее словам, многие 
жили надеждой, что до-
работают до пенсии в 55-
60 лет и появится какой-
то прибыток, и человек, 
если здоров, еще какое-
то время может порабо-
тать. Но три года назад 
отняли даже эту при-
зрачную возможность.

«Никаких внятных 
объяснений никто не 
давал и, похоже, не бу-
дет давать. Потому что 
это настолько большие 
цифры, что ни на какой 
COVID-19 это уже не 
спишешь», - подчеркну-
ла Ольга Александрова.

Можно, конечно, по-
искать объяснения. 
Когда средняя продол-
жительность жизни в 
РФ достигла 70 лет, нас 
включили в рейтинг 
агентства Bloomberg, 

определяющий эффек-
тивность системы здра-
воохранения. Его счита-
ют по трем показателям: 
средняя ожидаемая про-
должительность жизни 
при рождении, государ-
ственные затраты на 
здравоохранение и сто-
имость медицинских ус-
луг в пересчете на душу 
населения. Россия сразу 
оказалась на последнем 
месте, а в пятерку худ-
ших вошли также Бра-
зилия, Азербайджан, Ко-
лумбия и Иордания.

Имеется и цитата из 
творческого наследия 
пресс-секретаря прези-
дента Д. Пескова: «Без-
условно, какие-то нега-
тивные периоды, черные 
полосы в развитии, с 
которыми мы сталкива-
емся, действительно тор-
мозят нас в желании по-
вышать благосостояние 
пенсионеров... В одно-
часье сделать всем боль-
шие пенсии, к сожале-
нию, не представляется 
возможным». Исчерпы-
вающий комментарий!

Павел Максимов

ЛИШЕНЦЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Накануне выборов в Госдуму Рос-
сии эксперты посчитали тех, кто 
не сможет стать ни кандидатом, 
ни депутатом. Они изучили прак-

тику лишения россиян права быть из-
бранными и пришли к выводу, что сегод-
ня не могут баллотироваться примерно 
9 млн человек. 

Это чуть ли не 10% реальных участни-
ков российских выборов, которых выби-
рать нельзя! И с какого такого бодуна?!

Тут интересна такая цитата. «Тради-
ция лишения избирательных прав сво-
их политических оппонентов в России 
имеет глубокие исторические корни. 
Этот инструмент закрепления власти 
активно применялся большевиками в 
переходный период становления со-
ветского режима, когда контроль над 
политической системой еще не был то-
тальным, - итоги ежегодных выборов в 
сельские и городские советы на протя-
жении всех 1920-х годов вызывали не-
довольство действующих властей», - го-
ворится в исследовании. 

Действительно, 100 лет назад после 
хаоса революций и Гражданской войны 
враги мерещились под любым кустом. И 
надо было как-то «успокаивать» обще-
ство. 

«Конституции РСФСР 1918 и 1925 го-
дов лишали права избирать и быть из-
бранным целые «классово чуждые» 
группы граждан: от предпринимателей 
до бывших жандармов, - рассказывается 
в исследовании. - В 1926 году более 1 мил-
лиона человек (из 147 миллионов граж-
дан страны) было лишено пассивного 
избирательного права, а к 1929 году эта 
цифра возросла до 3,7 миллиона человек. 
Поражение в правах стало дополнитель-
ной мерой к уголовному наказанию. 

К счастью, «бывшие жандармы» бла-
гополучно ушли в историю, а на про-
странстве РФ возникли истории новые. 
Откуда-то появились зловредные обла-
датели «видов на жительство» за бугром 
и еще более зловредные «причастные к 
экстремизму».

Правда, мало кто из юристов спосо-
бен толково объяснить критерии этой 
причастности, но с выборов уже сни-
мают. Во власти все чаще звучат речи, 
что враги подступают все ближе, лезут 
в парламент власти чуть ли не через ка-
нализацию. И наверняка с подрывной 
целью. Поиски врагов так увлекли депу-
татов, что они наштамповали кучу «обо-
ронительных» законов. Но не в ком-
петенции Госдумы изменить статью 32 
Конституции РФ, где сказано жестко и 
однозначно: «Не имеют права избирать 
и быть избранными граждане, признан-
ные судом недееспособными, а также со-
держащиеся в местах лишения свободы 
по приговору суда». Все! Ни про каких 
«экстремистов» и «виды на жительство» 
там не сказано!

А Конституция - это Основной закон 
государства, она по определению выше 
всех других законов. И если сегодня ее 
столь легко обходят чиновники, то не 
возвращается ли страна на 100 лет назад? 
Со всеми тогдашними прелестями: прод-
разверсткой и продналогом, НЭПом, 
борьбой с голодом и безграмотностью... 
Лишенцы вот уже возвращаются.

Лаврентий Павлов

ЦИФРА НОМЕРА

51% 

ЛОВУШКА БЕДНОСТИ

НА COVID НЕ СПИШЕШЬ

граждан России уже практически не пользуется банкоматами для проведения 
финансовых операций, свидетельствуют данные опроса РГС Банка (входит в группу 
банка «Открытие»). «Каждый третий россиянин (30% опрошенных) давно не пользуется 
банкоматами, предпочитая дистанционные форматы взаимодействия с банками. Еще 
21% респондентов ответил, что пользуется банкоматом лишь несколько раз в год», 
- утверждают авторы исследования. В то же время для весомой доли респондентов 
использование банкоматов является привычным делом: 25% совершают финансовые 
операции с их помощью несколько раз в месяц, 13% - еженедельно, а 11% - ежедневно.
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Россияне, которые 
используют для получения 

пенсий и различных 
социальных выплат 

банковские карты, с 1 июля 
смогут получать их только на 

карту «МИР». На карты других 
платежных систем деньги 

перечислять теперь не будут. 
Помнится, чиновники пла-

нировали завершить перевод 
государственных социальных 
выплат на платежную систе-
му «МИР» еще в июле 2020 
года, но в планы вмешалась 
пандемия, и массовый переход 
на отечественную платежную 
систему пришлось отложить 
сначала до 1 октября 2020 года, 

потом до 31 декабря 2020 года, 
а затем и до 30 июня 2021 года. 
Но теперь все точно: с 1 июля 
2021 года зачисление пенсий, 
больничных и других пособий 
допускается исключительно 
на карты «МИР».

Во избежание паники отме-
тим: во-первых, данное требо-
вание относится только к тем, 
кто в настоящее время полу-
чает пенсии и выплаты на бан-
ковские карты, в названии ко-
торых нет трех принципиально 
важных букв. Во-вторых, для 
тех, кто получает пособия и 
пенсии через отделения почто-
вой связи и по вкладу, ничего не 
поменяется - деньги будут до-
ставляться по той же схеме, что 
и раньше. То есть если пожилой 
человек сейчас получает пен-
сию на почте, он и дальше про-

должит ее там получать. Пока 
не изъявит желание завести 
карту «МИР» и получать день-
ги уже на нее. 

Итак, с 1 июля 2021 года ис-
пользовать для перевода денег 
карты таких платежных си-
стем, как MasterCard или Visa, 
уже не получится. В против-
ном случае возникнут пробле-
мы. Причитающиеся суммы на 
эти карты с 1 июля не зачислят. 

Переживать не стоит: деньги 
никуда не денутся. Они оста-
нутся в целости и сохранности 
и просто будут ждать данных 
«МИРовой» карты, чтобы по-
том отправиться на нее. 

Нравится кому-то такое 
положение вещей или нет, но 
ничего не поделаешь - хочешь 
получать деньги переводом на 
«пластик», Федеральный закон 
от 01.05.2017 №88-ФЗ требует 
оформить «МИР» и предоста-
вить реквизиты счета в Пенси-
онный фонд России. Сделать 
это можно как в электронном 
виде через личный кабинет на 
сайте ПФР и портале госуслуг, 
так и лично, подав заявление в 
территориальном органе ПФР 
или МФЦ.

Получить карту «МИР» 
можно даже с доставкой на 

дом, предварительно дистан-
ционно оформив ее в круп-
ных банках. Для молодых 
- это плевое дело, а вот для 
пожилых людей, не у каждо-
го из которых есть компью-
тер или смартфон, - это наука 
сложная, так что им придется 
лично идти в банк за новой 
картой.

Выбрать другую карточку, 
кроме «МИР», нельзя. Зато 
можно вообще отказаться от 
зачисления выплат на «пла-
стик» и перейти на альтер-
нативные способы расчетов 
- через «Почту России», бан-
ковский вклад или сберега-
тельный счет. Но стоит пони-
мать, что при таких вариантах 
срок зачисления денег будет 
увеличен. 

Елена Казанцева

В правительстве вот заду-
мались: не ввести ли акцизы 
на сладкую газировку, кото-
рую любят дети и отдельные 
барышни? Причина красивая: 
медики давно предупреждают, 
что сахар вреден для организ-
ма, а в сочетании с пузырика-
ми - углекислым газом - вроде 
бы еще вреднее. В этом смыс-
ле всякие «Буратины», «Тар-
хуны» и прочие «Дюшесы» 
можно приравнять к напит-
кам алкогольным, которые 
тоже чем больше пьешь, тем 
больше себе гадишь.

Вероятно, именно эта ана-
логия мелькнула в мозгах чи-
новников и привела к мысли 
об акцизах. Мол, подорожает 
газировка, цены начнут ку-
саться, и граждане поголовно 
перей дут на патриотичный 
квас. Ура! Оздоровление на-
ции! Хотя история борьбы 
с напитками в России учит: 
сколько ни поднимай акцизы 
на ту же водку, на ее популяр-
ности у граждан это никак не 
отражается. Пьют ударными 
темпами.

И достаточно представить, 
какими слезами и истерикой 
обернется для родителей от-
каз купить ребенку этот са-
мый «Дюшес», который в 
магазинах лезет со всех при-
лавков!

Стоимость сладких безал-
когольных газированных на-
питков вырастет при введении 
акцизов, заявил представитель 
Союза производителей соков, 
воды и напитков («Союзна-
питки») Дмитрий Пестерев. 
Согласно лишь предвари-
тельным расчетам, введение 
акциза может увеличить по-
ступления в казну до 20 млрд 

рублей. Но главное не в этом. 
«Введение налога на напитки 
с содержанием добавленных 
сахаров обладает крайне вы-
соким уровнем воздействия на 
формирование спроса и пред-
ложения целой продуктовой 
категории, а также сопутству-
ющих отраслей и поэтому тре-
бует детального рассмотрения 
с участием экспертного и де-
лового сообщества», - сказа-
но в официальном заявлении 
«Союзнапитков». То есть мо-
жет возникнуть цепь проблем.

Поэтому правительство 
велело Минсельхозу и Мин-
фину рассмотреть вопрос об 
акцизах на сладкую газиров-
ку. Точнее, поручило предло-
жить критерии «отнесения 
сахарсодержащих напитков к 
подакцизным». 

В Минсельхозе возмути-
лись! Тамошние специалисты 
резко раскритиковали идею, 
так как это может привести 
к росту цен на газировку, сни-
жению потребления напит-
ков. Кроме того, в министер-
стве опасаются сокращения 

числа производителей и по-
явления нелегального рынка 
напитков. Это действительно 
будет забавно - торговля гази-
ровкой из-под полы!

В Минфине пока решают 
судьбоносный вопрос: как по-
считать ставку акциза - в зави-
симости от стоимости напитка 
или содержания в нем сахара? 

А тем временем резко про-
тив затеи правительства вы-
ступил Союз производителей 
соков, воды и напитков, в ко-
торый входят PepsiCo, Coca-
Cola, ГК «Черноголовка». При 
этом президент союза Мак-
сим Новиков заявил, что на на-
питки приходится меньше 2% 
потребления сахара в России.

То есть намекнул, что весь 
сыр-бор из-за упомянутых 
20 млрд рублей в бюджет. 
Стоит ли ради них ставить на 
уши отрасль?! Тем более что 
у экономических властей есть 
идеи и помасштабнее.

В РФ уже активно вне-
дряется маркировка това-
ров. В свежем исследовании, 
проведенном НИУ ВШЭ, 

утверждается, что она по-
зволит ежегодно пополнять 
бюджет на 121 млрд рублей. 
Спецы подсчитали, что более 
70 млрд рублей составят до-
полнительные поступления 
от акцизов на табак, 13 млрд 
- от налога на прибыль. При 
этом участникам рынка мар-
кировка, по расчетам ВШЭ, 
тоже должна принести при-
мерно 200 млрд рублей до-
полнительных доходов. 

Увеличится производство 
товаров у добросовестных 
компаний. Производители и 
импортеры получат деталь-
ную информацию о структу-
ре торговых потоков, в ре-
зультате чего смогут снизить 
уровень запасов и исключить 
из товарных цепочек наи-
менее эффективных посред-
ников. Такие меры позволят 
экономить до 48 млрд рублей 
в год. Пересмотреть запасы 
благодаря маркировке по-
лучится и у фирм оптовой 
торговли, уверяют авторы 
исследования НИУ ВШЭ. 
Повышение качества уче-

та, автоматизация складов 
и экономия на заемном фи-
нансировании сберегут им до 
9,4 млрд рублей в год.

А в розничной торговле 
маркировка будет бороться 
с воровством и мошенниче-
ством. Оказывается, мага-
зины ежегодно теряют до 
0,5 трлн рублей из-за краж со-
трудников и покупателей, мо-
шенничества поставщиков и 
неэффективного менеджмен-
та. А вот марка на товаре по-
может проследить весь его 
путь и схватить за руку зло-
умышленника. Авторы ис-
следования обещают эффект 
в 142 млрд рублей в год. 

Однако, когда у нас звучат 
столь сладкие речи на темы 
экономики, опять вспомина-
ется трюк с красивой упаков-
кой, под которой совсем не то, 
что обещали. Многие экспер-
ты далеки от оптимизма в от-
ношении маркировки, подо-
зревая, что она также затеяна 
исключительно ради увели-
чения доходов бюджета.

Введение обязательной 
маркировки повышает из-
держки производителей, в 
связи с чем есть риск увели-
чения стоимости для потре-
бителей, отметила ведущий 
эксперт направления «Эконо-
мика несырьевого сектора» 
ЦСР Наталья Кочеткова.

«На фоне падения реаль-
ных доходов населения до-
ступность легальной про-
дукции из среднего ценового 
сегмента может снизиться, 
что приведет к увеличению 
спроса на товары серого рын-
ка. Таким образом, легальная 
продукция может стать ме-
нее конкурентоспособной по 
сравнению с товарами от не-
добросовестных участников», 
- отметила она.

Та же схема, что и с гази-
ровкой: горячечное желание 
наполнить бюджет - новая на-
грузка на бизнес - повышение 
цен, оплачиваемое населени-
ем, - уход бизнеса в тень и со-
кращение налоговых посту-
плений. Крайне тупо и очень 
привычно!

Григорий Алексеев
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Что ни делается нынче в России, 
все из-за заботы о ее гражданах. 

Во всяком случае, в такую 
оригинальную обертку власти 
упаковывают свои намерения 

и их реализацию. Мол, хотели 
лучшего, а уж как вышло...

Кто в июле останется без пенсии?
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О каких выплатах идет речь? 
Пенсия, пособия по бере-
менности и родам, в связи с 
уходом за ребенком, по вре-
менной нетрудоспособности 
пострадавшим от радиации, 
по безработице, больнич-
ный, стипендия и др.
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На Западе продолжают 
проявлять небывалый 

прежде интерес к войне 
Гитлера против СССР, 

пытаясь понять феномен 
непобедимости русских. 

На этот раз внимание 
публики привлек доку-

ментальный фильм «Бар-
баросса»: потерянные 

дневники», подготовлен-
ный к показу междуна-

родным телеканалом 
History.

В основу ленты легли днев-
ники командира танкового 
экипажа, найденные недавно 
немецким военным историком 
Робином Шефером. Эти запи-
си потрясли авторов фильма. В 
них рассказывается о том, как 
всего за несколько недель боев 
на Восточном фронте млад-
ший офицер Фридрих Зандер, 
вторгшийся на своем танке 
на советскую землю, превра-
тился из убежденного нациста 
в сломленного человека, как 
быстро он стал терять веру в 
могущество германской армии 
в самом начале жестокой опе-
рации «Барбаросса».

Автор дневников описыва-
ет в ужасающих деталях ги-
бель как своих товарищей по 
оружию, так и русских солдат. 
Он с трудом пришел в себя по-
сле того, как на его глазах каз-
нили 15 военнопленных. Эти 
страшные сцены полностью 
перевернули внутренний мир 
немецкого воина.

Увидев, как его однополчан 
убило и покалечило на минном 
поле, он написал: «С меня до-
вольно. Я хочу плакать, хочу 
непрерывно кричать, мои нер-
вы больше не выдержат».

Операция «Барбаросса» 
превращалась в чудовищную 
мясорубку. Зандер был на-
столько сломлен, что уже к 
декабрю 1941 года считал, что 
Германия проиграет Вторую 
мировую. А ведь еще полго-
да назад, 22 июня 1941-го, он 
с воодушевлением выслушал 
обращение Гитлера к своей ар-
мии и записал в своем дневни-

ке: «Шоу начинается». Его 6-я 
танковая дивизия, одна из 17, с 
почти 4000 танков вторглась в 
СССР через границу с Латвией. 
Экипаж был в превосходном 
настроении, один из танкистов 
сопровождал продвижение 
танка по советской террито-
рии игрой на губной гармошке.

Настроение было настоль-
ко приподнятым, что первую 
атаку лейтенант Зандер отме-
тил специально приготовлен-
ной на этот случай бутылкой 
шампанского. Война пред-
ставлялась ему праздничным 
представлением. 

27 июня 1941 года его коман-
да столкнулась с русским солда-
том, который, притворившись 
мертвым, чуть позже открыл 
огонь по проходящей немецкой 
пехоте. Вот как отреагировал 
на это немецкий офицер: «Глу-
пая затея, когда сталкиваешься 
с такими танкистами, как мы: 
просто жми на газ, поворачи-
вай и дави. Бац - и готово. Про-
блема решена, - зафиксировал 
в дневнике Зандер тот день. - 
Некоторые из раненых русских 
еще двигаются, Щепаньски 
приканчивает их из винтовки». 

Летом 1941-го молодой офи-
цер с промытыми нацистами 
мозгами еще не сомневался 
в стремлении фашистов по-
кончить с большевизмом и с 
презрением называл местное 
население «большим стадом 
покорного скота».

Однако уже в конце лета, 24 
августа, он с ужасом описывает 
последствия одного боя с уча-
стием своего экипажа. «Всего 

вокруг подбитого танка валя-
лось более 20 трупов. Там лежал 
и раненый русский, не выпускав-
ший из рук винтовку, - пишет 
Зандер. - Он не отреагировал, 
когда я приказал ему поднять 
руки вверх, я сам пристрелил 
его, а потом еще одного».

Поворотным моментом для 
офицера Зандера стал бой 
2 октября, тогда душегуб испы-
тал первое сильное потрясение, 
когда под Вязьмой много не-
мецких танков подорвалось на 
минном поле, куда их загнал ма-
невр советского командования.

Один из танкистов, которых 
пытался спасти Зандер, сошел 
с ума от боли, вызванной по-
терей оторванных взрывом 
ног, другой - парализованный 
с перебитым позвоночником 
- не мог говорить и двигаться. 
Дневник фиксирует: «Его ноги 
держались на тонких полосках 
сухожилий и кожи. Госслер 
словно сошел с ума - кричит 
и никак не затихает», «У него 
сломан позвоночник, и он пол-
ностью парализован. Говорить 
едва может».

Настроение немцев ухуд-
шалось с каждым новым днем 
операции «Барбаросса». 21 де-
кабря, когда началось контр-
наступление Красной армии, 
Зандер с отчаянием написал: 
«Я говорю своим людям, что 
нужна полная победа над 
большевизмом - врагом на-
шего народа. Но убежден ли в 
этом я сам? Чертовски трудно 
заставить себя согласиться с 
правильностью того, что нам 
приказано делать».

14 января он добавил запись, 
которая была немыслима еще 
три месяца назад: «Даже если 
нам удастся, вопреки моим 
ожиданиям, остановить рус-
ское наступление, никто не 
должен узнать о том, как нас 
тут взгрели. А если мы не 
остановим их, это станет нача-
лом конца. Все наши жертвы 
окажутся напрасными».

В начале 1942 года 6-я тан-
ковая из-за больших потерь в 
боях под Москвой была отве-
дена на доукомплектование во 
Францию. Она сдалась совет-
ской армии в апреле 1945 года 
под чешским городом Брно.

Демократическая пар-
тия продолжает рас-
калывать США. Амери-
канцы бегут из штатов, 
где правят однопартий-
цы Джо Байдена, его 
соратники по борьбе с 
Трампом. Люди пере-
мещаются на юг в ре-
спубликанские штаты, 
где нет массовых бес-
порядков и нарастаю-
щей преступности.

В докладе о миграции, 
подготовленном компани-
ей, оказывающей услуги по 
переселению, отмечается, 
что усилилось бегство це-
лых семей из Нью-Йорка, 

Калифорнии, Иллинойса и 
других штатов, где демокра-
ты вводят свои либераль-
ные порядки. Народ отправ-
ляется в Феникс, Хьюстон 
и Даллас, где нет уличных 
банд и толп бездомных, а 
полиция все еще не боится 
ловить преступников.

В наибольшей степени об-
становка ухудшилась в пре-
жде спокойном Нью-Йорке, 
сегодня вышедшем из по-
виновения властям. Очагом 
преступности становится 
Манхэттен, куда во время 
пандемии переселили сотни 

бездомных. Неспокойно в 
Атланте: число убийств вы-
росло до 60 процентов, по-
лиция докладывает о вспле-
ске перестрелок и жестоких 
преступлений. В Остине в 
субботний вечер на улице с 
барами и ресторанами два 
бандита открыли стрельбу 
друг по другу, а попутно уло-
жили 14 человек.

Убегает народ не толь-
ко от преступности, но и 
в поисках лучшей доли - в 
штаты, где и зима помягче, 
и мест рабочих больше, и 
местные налоги пониже.

А еще люди побежали от 
политических репрессий. 
Администрация президента 
Байдена объявила о планах, 
которые помогут американ-
цам доносить в ФБР о сво-
их «радикализированных» 
друзьях и членах семьи. 
Под наблюдение органов 
можно попасть даже за пу-
бличную поддержку Трам-
па или одобрение полити-
ки России. Таким образом 
Байден намерен бороться 
с «политическим домаш-
ним терроризмом». Отныне 
долгом каждого граждани-

на США объявлено доноси-
тельство на близких людей. 
Демократы пытаются взять 
общество под контроль и 
больше не допустить к вла-
сти республиканцев.

Материалы подготовил Николай Иванов

АМЕРИКАНЦЫ БЕГУТ 
ИЗ ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ ШТАТОВ

ВОЙНА ГЛАЗАМИ МОЛОДОГО НЕМЦАГЕРМАНСКАЯ ВАКЦИНА 
CUREVAC ПРОВАЛИЛА 
ИСПЫТАНИЯ
Нидерландцы вышли с протестами на 
улицы страны против крупной растра-
ты европейского правительства. Еще в 
конце прошлого года Брюссель заказал 
405 миллионов доз германской вакци-
ны CureVac для стран ЕС, еще не одо-
бренной ВОЗ. И вот недавно компания, 
производящая вакцину, призналась в ее 
низкой эффективности.

CureVac на днях провалила тестирование. 
Оказалось, она защищает лишь на 47 процен-
тов, что не позволяет внести ее в список пре-
паратов, одобренных для применения. Для 
сравнения: эффективность российской вакци-
ны «Спутник V» - более 95%, Pfizer/BioNTech - 
95%, Moderna - 94%, AstraZeneca - 62%. 

В Евросоюзе возлагали на вакцину боль-
шие надежды. Еще весной 2020 года Брюссель 
предоставил биофармацевтической компании 
CureVac кредит на 80 миллионов евро, а прави-
тельство Германии приобрело акции компании 
на 300 миллионов. Ажиотаж вокруг вакцины был 
спровоцирован Дональдом Трампом, тогда еще 
президентом США: он пытался заполучить для 
страны права на производство этого препарата. 
За короткий срок международными инвесторами 
были раскуплены ценные бумаги компании по 
максимальной заявленной цене 16 долларов.

Однако возлагаемые надежды на CureVac 
не оправдались. Возмущенные жители Нидер-
ландов потребовали немедленного выхода из 
единой Европы, чье руководство растратило 
деньги европейских налогоплательщиков. Гер-
манская биофармацевтическая фирма CureVac 
заработала огромные деньги практически на 
препарате-пустышке. 

Канцлер Германии Ангела Меркель обещала 
к сентябрю привить все население страны, эти 
планы основывались на применении новой вак-
цины, но провал с CureVac подрывает ее расче-
ты. И не только ее - у разбитого корыта осталась 
вся Европа. Хотя там давно могли бы заключить 
договор с Россией на поставку «Спутника V», до-
казавшего свою высокую эффективность.
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Кампания по вакцина-
ции россиян от коро-

навируса, несмотря на 
настойчивые призывы 

властей сделать спа-
сительную инъекцию, 

не набрала пока желае-
мых оборотов. На фоне 

запретов, которые 
вводят в ряде регионов 

для тех, кто не готов 
подставлять плечо под 

укол и из-за этого поте-
рять работу, расцвели 

подпольные точки по 
изготовлению липовых 
сертификатов о ковид-
прививках. Кто и какую 
ответственность за это 

понесет и к чему может 
привести набирающий 

обороты рынок левых 
справок, выясняла кор-

респондент «МН».
За границей тоже не все 

бегут сломя голову приви-
ваться, но Россия в этом пла-
не оказалась самой упертой 
- население не спешит вакци-
нироваться: 11,5% привито-
го населения по сравнению 
с 75% в Израиле - капля в 
море. Но у ситуации, похоже, 
есть объяснение.

Побочка 
от двойных 
стандартов

Свою роль сыграли двой-
ные стандарты. Первое. Не по-
следние люди в медицине сна-
чала насаждали мысли о том, 
что коронавирус «ненамного 
страшнее гриппа, от которого 
умирает еще больше людей 
в мире», а затем они же нача-
ли призывать к обязательной 
вакцинации от COVID-19.

Второе. Когда в начале 
2020-го начинались разработ-
ки западных вакцин, наши 
специалисты заявляли, что 
на разработку препарата по-
требуется минимум два года, 
ведь нужно время, чтобы вы-
явить побочные эффекты, 
которые могут появиться по-
сле прививки. Об этом писали 
все СМИ. А потом раз - и за 
какие-то полгода российские 
ученые представили вакцину 
и сказали: «Прививайтесь!» 
Так быстро удалось провести 
все необходимые клиниче-
ские испытания? Если с на-
шей вакциной все прекрасно, 
почему ВОЗ не спешит с ее 
регистрацией и Евросоюз 
откладывает ее одобрение? 
Будем надеяться, что на то 
есть политические причины и 
наша вакцина лучшая в мире, 
но все это так или иначе влия-
ет на решение некоторых рос-
сиян отказаться от прививки.

Третье. Все помнят, как из-
начально отечественная вак-
цина сулила продолжитель-
ный иммунитет от заразы, но 
потом почему-то он сократил-
ся до года, а теперь до шести 
месяцев и требует регулярной 
ревакцинации. Смущает и то, 
что привитые россияне так-
же вынуждены соблюдать 
масочный режим и сдавать 

ПЦР-тесты по прибытии из-
за рубежа. По словам вице-
премьера Татьяны Голиковой, 
«пока у нас не накоплено та-
кого объема информации для 
того, чтобы мы могли четко 
сказать: если ты вакциниро-
вался, ты абсолютно ни для 
кого не опасен». Правда, на 
днях Рос потребнадзор пред-
ложил для путешественников 
с прививками отменить те-
стирование по возвращении 
домой. Предложение обсуж-
дается…

Нечестная игра
От совокупности этих об-

стоятельств у народа голова 
идет кругом. Люди переста-
ли доверять вообще всему. 
После того как в Москве и 
ряде других городов, да еще 
после заявления пре-
зидента о том, что 
о б я з а т е л ь н о й 
прививки от 
коронавиру-
са не пла-
н и р у е т с я , 
была фак-
т и ч е с к и 
начата до-
б р о в о л ь -
но-прину-
д и т е л ь н а я 
к а м п а н и я 
по обязатель-
ному вакци-
нированию 60% 
работников сфер, кон-
тактирующих с боль-
шим количеством лю-
дей, россияне впали в 
когнитивный диссо-
нанс и начали сопро-
тивляться. В соцсетях 
мелькают жалобы, 
что работодатели за-
ставляют прививаться 
даже тех, чья работа 
не связана с высоким 
риском заражения. В 
некоторых городах 
перестали пускать в 
загсы без прививки.

Когда новые правила борь-
бы с «короной» вступили в 
силу, уполномоченный по 
правам человека в РФ Татья-
на Москалькова сообщила, 

что получает большое число 
обращений о дискриминации 
граждан в связи с тем, что 
они не привиты: «В компа-

нии «Норильский никель», 
например, всем работникам 
сказали: если они не будут 
прививаться, то не пойдут в 
летний отпуск и пусть забу-

дут про премии. Таких 
огромное количе-

ство сообщений: 
уволят, пре-

мий лишат». 
Омбудсмен 
считает та-
кое стиму-
лирование 

прививки нечестной игрой 
и нечестной акцией. «Идея 
сама по себе правильная - 
оградить общество, но меха-
низмы, которыми она реали-
зуется сегодня, порождают 

просто массовый психоз, бо-
язнь людей к принуждению. 
Но самое главное - непо-
нятно, почему должны дис-

криминироваться те, кто не 
пойдет на прививку потому, 
что у них есть антитела, они 
переболели или они не могут 
по медицинским показаниям 
сделать прививку», - заявила 
Москалькова.

Да, об этом в документах 
санврачей ни слова, поэтому 
(а также из-за страха перед 
вакциной или по убеждению) 
люди, чтобы не нагнетать 
ситуацию, начинают искать 
обходные пути, решая про-

блему привычным для 
России способом - об-
маном. Мошенники со 
своими предложениями 
тут как тут: вы нам день-
ги, мы вам виртуальную 
инъекцию от вируса.

На ловца и 
зверь бежит

Изготовители под-
дельных сертификатов о 
ковид-прививках начали 
появляться еще в 2020-м, 
но тогда предложений 
на черном рынке было 
немного. Зато сейчас на 
фоне слухов о том, что 
вслед за работниками, 
контактирующими с 
большим количеством 
людей, обязательная 

вакцинация докатится до всех 
поголовно, незаконные схе-
мы приобрели не-
бывалый размах.

В телеграм-
каналах, мес-

сенджерах и соцсетях предло-
жений о продаже фейковых 
медицинских документов как 
на базаре: хочешь - сертификат 

о вакцинации, хочешь - справку 
о высоких антителах, хочешь - 
отрицательный тест ПЦР, а хо-
чешь - документ о противопо-
казаниях к вакцинации. Цены 
скачут от 3 до 35 тысяч рублей. 
Один мошенник, к которому я 
обратилась, собирая материал 
для статьи, предлагал мне за 
2800 рублей справку о том, что 
мне якобы проведена вакцина-
ция в московской Боткинской 
больнице, хотя прививки от 
ковида там не делают. Аноним-
ный продавец ходовым това-
ром честно признался, что на 
гос услугах информации о вак-
цинации не будет.

- Но, - опередил мой во-
прос владелец подпольного 
бизнеса, - даже среди реально 
привитых полно тех, у кого 
информация о прививке по-
явилась в личном кабинете 
спустя долгое время или во-
обще не появилась. Бардак 
же типа кругом.

Как подтверждают читате-
ли «МН», честно вколовшие 
вакцину, им действительно 
порой неделями приходится 
дожидаться электронного 
уведомления о сделанном 
уколе, и это в немалой степе-
ни тоже способствует разви-
тию черного рынка.

Как нам рассказал эксперт 
по IT-технологиям Андрей 
Давыдов, ввести полную ин-
формацию о фейковой при-
вивке не составляет большо-
го труда для программистов: 
«Злоумышленники получа-
ют доступ к базе, в которую 
при желании могут легко 
войти, и вносят туда любые 
данные, зарегистрировав до-
кумент во всех реестрах. Бу-
мажный вариант паспорта 
вакцинируемого с QR-кодом 
и печатями привезет курьер. 
Документ не будет отли-
чаться от оригинального». 
За такой сертификат с «про-
водкой», как его называют 
мошенники, обычно просят 
до 15 тысяч рублей.

Есть и более сложный, 
более дорогой, но более на-
дежный способ сделать 
виртуальную прививку: до-
говориться с врачом или мед-
сестрой, официально прийти 
в кабинет на прививку, внести 
в сертификат данные, но укол 
не сделать. Медработник со-
льет содержимое ампулы 
двухкомпонентной вакцины 

стоимостью почти 1942 ру-
бля в раковину, а ампулу 

утилизирует по всем 
правилам. Укол как 
бы был, но по фак-
ту его не было, и за 
такой риск придет-
ся заплатить уже 30 

тысяч.
Все понимают, что 

подобная деятельность 
незаконна и наказуема, но 

поймать хорошо законспири-
рованных теневиков непросто. 
Иногда, впрочем, удается взять 
с поличным торговцев фаль-
шивками, а Роскомнадзор уже 
заблокировал около 150 интер-
нет-страниц о продаже серти-
фикатов о вакцинации, но на 
смену одним приходят новые и 
новые подпольщики.

Елена Хакимова

Бизнес на фейковых сертификатах противоза-
конен. Это должны понимать все, ведь наказа-
ние за использование и хранение поддельных 
медицинских документов может коснуться и 
продавца, и покупателя. Создание фиктивно-
го сертификата и владение им попадают под 
ст. 327 УК РФ. Исполнителей незаконной ус-
луги могут посадить в тюрьму или назначить 

принудительные работы на срок 
до двух лет. А тех, кто заказал под-
делку и использует ее, могут оштра-
фовать на сумму до 80 тысяч рублей или в 
размере их дохода за шесть месяцев, а также 
арестовать на срок до шести месяцев или на-
значить обязательные до 480 часов или ис-
правительные работы до двух лет.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Я ПРИВИВОК НЕ БОЮСЬ: 
ЕСЛИ НАДО - ОТКУПЛЮСЬ
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Статистика полной вакцинации 
от коронавируса в мире

Всего,  млн % от 
населения

Китай 223 15,5
США 153 46
Индия 55,1 3,96
Великобритания 32,4 47,5
Германия 29,5 35
Франция 19,5 30
Италия 17,8 30
Турция 14,9 17,5
Испания 15,9 34
Россия 16,8 11,5
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Ситуация, отчасти похожая 
на адлерскую, складывается 

с уже известным читателям 
«МН» домом - мы публиковали 
материал об обескураженных 
жильцах в Щербинке по улице 

Заводская, 7А.

Люди законным путем, за 
кровно заработанные приоб-
ретали квартиры в двухэтаж-
ном доме с мансардой. И вдруг 
нынешней весной приходит 

иск в суд. Истец - Департамент 
городского имущества - требу-
ет признать жилой дом само-
строем и… правильно, снести.

- Мы подняли всю имеющу-
юся документацию на данный 
объект, - рассказывает руко-
водитель коллегии адвока-
тов «Вербицкая и партнеры» 
Юлия Вербицкая-Линник. 
- Жилой дом принят в экс-
плуатацию в установленном 
законом порядке - актом от 4 
ноября 2004 года. Другой до-

кумент - об утверждении дома 
данной площади, с указанной 
этажностью, со всеми кори-
дорами, по сути, с выделенны-
ми квартирами - утвержден, в 
свою очередь, постановлени-
ем главы города Щербинка от 
19 ноября 2004 года под №932. 
Далее объект поставлен на 
кадастровый учет, право соб-
ственности зарегистрировано 
в Росреестре - это является 
признанием со стороны госу-
дарства абсолютно законного 

права собственности. Чуть поз-
же введен в эксплуатацию ман-
сардный третий этаж, что так-
же утверждено официальным 
постановлением главы Щер-
бинки от 28 января 2005 года 
№47, и зарегистрировано право 
собственности на него.

Почему же 16 годами спустя 
объект вдруг хотят признать 
самовольной постройкой при 
наличии всех разрешитель-
ных документов?! Формаль-
ное основание: за эти годы 
застройщик распродал дом по 
долям 17 владельцам. Однако 
ведь на стадии регистрации 
купли-продажи не возникало 
вопросов ни к продавцу, ни к 
покупателям, эти сделки так-
же регистрировались офици-
ально.

- Правовой нонсенс! Дом 
принят, к сетям подключен, 
не перестраивался, нет пере-
планировок либо достроек, ни 
реконструкций, ни реставра-
ций… Государство признава-

ло и регистрировало сделки, 
жильцы купили квадратные 
метры, построенные строго 
на основании разрешений, - 
перечисляет адвокат Вербиц-
кая-Линник. - Хотят объявить 
самостроем на единственном 
основании - изменении числа 
собственников? Однако закон 
не ограничивает количество 
собственников, их может быть 
сколько угодно.

Остается надеяться, что 
грамотным юристам удастся 
отстоять права жильцов, сре-
ди которых и пенсионеры, и 
молодые семьи с малолетни-
ми детьми. Жилье для них всех 
единственное. Если приедут 
сносить - нет гарантии, что у 
кого-то не сдадут нервы, как у 
Вартана Кочьяна, и дело не за-
кончится бедой.

Какой можно сделать вывод 
из этих историй? Земельное и 
жилищное законодательство в 
России требует тщательной и 
грамотной доработки.

ЧП в курортном 
Адлере: 61-летний, 

характеризующийся 
соседями и знакомыми 

сугубо положительно Вартан 
Кочьян застрелил двух 

судебных приставов. Те в 
сопровождении экскаватора 

приехали сносить гараж-
дом мужчины по судебному 

решению. 
И… погибли.

«МН» особенно часто пи-
шет о чаяниях россиян - жи-
телей различных городов, чья 
частная собственность вдруг 
оказывается как бы вне зако-
на, объявляется самостроем. 
Вот и трагедия Вартана Ко-
чьяна и его жертв не попадает 
под определение сугубо ме-
стечковой. ЧП федерального 
значения!

Не самозахватывали - 
получали

- Действительно феде-
рального, - уверен эксперт 
по национальной безопас-
ности, председатель Вол-
гоградского отделения 
Судебно-экспертной па-
латы РФ, преподаватель 
РАНХиГС при Президенте 
РФ Виталий Бегеза. Вита-
лий обладает информацией 
из первоисточника - есть 
друзья и знакомые в Адлере, 
где сейчас только об этом 
происшествии и говорят.

- Уже довольно много 
информации в СМИ, но 
крайне мало достоверной, - 
продолжает он. - То сообщают, 
что якобы Кочьян многоквар-
тирный дом незаконно постро-
ил, его будто бы и пытались 
снести. То пишут: даже не дом, а 
магазин, также нелегальный… 
На самом деле две постройки 
- сарайчик на первой линии от 
берега моря и гараж с двумя 
надстроенными жилыми эта-
жами.

Неподалеку проходит же-
лезная дорога, и это важная 
деталь: землю под гаражи и 
постройки при СССР выделя-
ли железнодорожникам, тогда 
и возник гаражный коопера-
тив. В городе, где земли (а тем 
более в нескольких метрах от 
моря) на всех желающих явно 
не хватит, гаражики надстра-
ивались и даже использова-
лись под жилье и дачи. Тогда в 

этом никакого криминала не 
видели. Участки-то люди не 
самозахватывали - получали 
от государства! На законных 
основаниях! Вот только земля 
тогда не оформлялась в соб-
ственность на каждого члена 
кооператива.

Государство 
спровоцировало?

Но распался Советский 
Союз, кооператив самоликви-
дировался, а постройки оста-
лись. Владельцы многократно 
обращались в администрацию 
города с просьбами оформить 
гаражи и постройки в закон-
ную собственность. Получали 
отписки.

А примерно год назад адми-
нистрация города выступила 
инициатором серии судов по 

признанию этих самых по-
строек незаконными. Суды 
владельцы гаражей и сарайчи-
ков проиграли, стали с покор-
ностью постройки сносить. А 
Кочьян оказался непокорным.

- Никто не оправдывает 
стрелявшего! - подчеркивает 
Виталий Бегеза. - Естественно, 
будет сидеть в тюрьме, понесет 
наказание - а как по-другому за 
убийство-то! Но, с другой сто-

роны, представьте: к вам 
в дом, который строил 
ваш отец, где вы сами 
выросли и благоустра-
ивали его (а Кочьян 
переоборудовал га-
раж как частный дом, 

в общем, имел право), 
приходят и говорят: вы 

больше здесь не живете, а 
постройку снесут как незакон-
ную. Государство, считаю, в об-
щем и целом спровоцировало 
ситуацию. Где гаражная амни-
стия, когда люди, получавшие 
гаражи либо участки под них 
при СССР, могли оформить их 
в упрощенном порядке соглас-
но нынешнему законодатель-
ству?!

Вопрос еще вот в чем. Ко-
чьян проиграл суд первой 
инстанции. Подал апелляци-
онную жалобу - заседание по 
ней должно было состояться 
аж в августе. Однако приставы 
явились почему-то сносить за-
долго до. К чему такая спеш-

ка? Приставы представляли 
интересы государства или 
(есть и такое мнение у жителей 
Адлера) местных чиновников 
и олигархов, уже подготовив-
ших проект для реализации 
своих бизнес-интересов на по-
бережье, на месте тех самых 
сносимых в спешном порядке 
гаражей?

- Есть информация, что пре-
высили должностные полно-
мочия, - предполагает Виталий 
Бегеза. - Сейчас будет прово-
диться расследование под са-
мым высоким контролем. Но 
это уже мало что поменяет в 
жизни самого Кочьяна.

Любопытно, что «адлер-
ский стрелок» характеризует-
ся в городе с положительной 
стороны. «Спокойный, взве-
шенный», - отзываются все, 
кто его знал. Многие годы ра-
ботал начальником узла связи 
при железной дороге. Работяга 
- тот самый гараж-дом возвел 
собственными руками. Вдовец, 
есть взрослая дочь. Незадолго 
до ЧП перенес инфаркт, рас-
сказывают соседи. Экспертиза 
определит, находился ли муж-
чина в момент совершения 
преступления в состоянии аф-
фекта.

Про погибших приставов 
тоже говорят только хоро-
шее. Молодые ребята, чуть 
за тридцать, у одного двое 
маленьких детей, второй 

всего пару месяцев 
назад женился. В 
противоправных 
действиях ранее не 
замечены.

В настоящее вре-
мя Кочьян находится 
в СИЗО. Его обви-
няют в посягатель-
стве на жизнь лиц, 
осуществлявших 
правосудие (ст.  295 
УК РФ), покушении 
на убийство двух и 
более лиц (ч. 3 ст. 30, 
ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Ему грозит пожиз-
ненный срок.

Материалы подготовила Виктория Катаева

ЖИЗНЬ - 
ЗА ГАРАЖ

Отстоим 
права 

жильцов!
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Борьба с самостроями 
продолжится

«То, что произошло в Сочи, - это траге-
дия, но борьба с самостроями в Краснодар-
ском крае будет продолжаться: они не только 
уродуют облик городов, но и делают невоз-
можным дальнейшее развитие территорий. 
Градостроительная политика развития насе-
ленных пунктов в рамках единых генпланов, 
проектов планировки - та основная задача, 
которая будет решаться на всей территории 
края. Что касается мораториев, не планиру-
ется каких-либо мораториев вводить», - за-
явил первый вице-губернатор Краснодар-
ского края Андрей Алексеенко.
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Неподалеку проходит же
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Жизнь в цифрах
В Краснодарском крае тысячи 

людей живут на квадратных ме-
трах без документов. Чаще всего 
это их единственное жилье. На 
июнь 2021 года в реестре само-
строев в регионе значилось 2053 
объекта, из них 993 приходятся 
на Сочи. В 2021 году властями му-
ниципалитетов края поданы 286 
исковых заявлений в суды о сносе 
незаконных построек, по 130 объ-
ектам судами отказано в удовлет-
ворении исковых заявлений либо 
признано право собственности, 
по 62 самостроям удовлетворе-
ны требования об их сносе.

ТА
С

С

YO
U

TU
B

E
Ф

О
ТО

 В
. К

АТ
АЕ

В
О

Й



7ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА27(1436) 
30 июня 2021 года
www.mirnov.ru

Российские 
девятиклассники 

провалили основной 
государственный 

экзамен (ОГЭ) 
по математике. 

Кто-то винит в этом 
пандемийный год 

и удаленное обучение, 
но большинство 

специалистов считает, 
что надо менять саму 

систему образования. 

ОГЭ - это своего рода ре-
петиция перед выпускным 
единым государственным 
экзаменом. Если ученик 
не сдал экзамен с первого 
раза, ему назначается три 
п е р е э к з а -
меновки, а в 
случае если 
он завалит 
и их, то по-
лучит не ат-
тестат, а справку 
о прослушанном 
курсе. Таким под-
росткам дорога в 
специальные за-
ведения, где обу-
чают профессиям, 
не связанным с ин-
теллектуальным 
трудом. 

В этом году в 
одном из районов 
Воронежской об-
ласти математи-
ку не сдали 46% 
школьников, в 
Ямало-Ненецком 
округе - 25%. Это 
по официальным данным, 
но родители сообщают о 
других цифрах. 

«Есть школы, где 50% 
учеников не сдали мате-
матику! Это полный про-
вал системы образования 
России. Для министерских 
чиновников это просто ста-
тистика, а для миллионов 
семей по всей России - это 
трагедия!» - сообщает мать 
девятиклассника. Она пи-
шет, что в школе, где учит-
ся ее сын, из семи девятых 
классов решено собрать 
только два десятых. Остав-
шиеся за бортом вынужде-
ны будут осваивать рабочие 
специальности. При этом в 
городе не хватает коллед-
жей, чтобы принять всех 
двоечников. Что будет с 
ними, пока никто не знает. 

В Карелии пары схватили 
1500 человек. Но когда ста-
ло ясно, что ситуация ката-
строфическая, количество 
нужных баллов снизили, по-
сле этого двоек стало гораз-
до меньше. «Ну более или 
менее нормально. Позицио-
нируется это как объектив-

ный, независимый экзамен, 
а на самом деле его коррек-
тируют. Сегодня речь идет 
о полной деградации массо-
вой школы. В элитных шко-

лах - все нормаль-
но, там хорошо 

учат, а народные - вот так», 
- говорит профессор Алек-
сандр Иванов.

В престижной ульянов-
ской гимназии №1 неудов-
летворительную оценку по-
лучили сразу 12 гимназистов 
из 127. «Мне пришлось отка-
чивать профильных учите-
лей, когда они узнали о та-
ких результатах. Мы были 
в шоке», - рассказывает ди-
ректор Алексей Клоков. 

«У меня три девятых 
класса, в которых 41 двой-
ка! Руки окончательно 
опустились! Не знаю, что 
и делать», - пишет учитель 
из Владимирской области. 
«Мы в Москве. 25 двоек на 
два класса», - отвечает ему 
столичный педагог.

Вопросы не по возрасту
Почему так получи-

лось? Сегодня мамы и папы 
предъявляют претензии 
учителям и Министерству 
просвещения, а те бросают 
обвинения родителям. Они 
же считают, что в послед-

ний момент школьникам 
дали задания, которых не 
было в программе. «Там и 
близко не было заданий, по 
которым готовили. Были 
вопросы не по возрасту! За-
дачи с темой ОСАГО. От-

куда в 15 лет подростки 
могут знать, что такое 
ОСАГО? У них же прав 
водительских нет», - пи-
шет участница одного 
из пабликов.

Педагоги признают, 
что задания действи-
тельно изменили. Таким 
образом решено было 
проверить, умеют ли 
школьники самостоя-
тельно думать. «В ОГЭ 
по математике были 
включены практико-
ориентированные за-
дачи, на которые не-
возможно натаскать, 
здесь ребенок должен 
продемонстрировать 
свое умение рассуж-
дать, размышлять 

- как максимум, как мини-
мум - умение читать. А чи-
тать вдумчиво выпускники 
уже неспособны», - считает 
Александр Иванов. 

Между тем задачки дей-
ствительно выглядели 
стран но. В Алтайском крае 
большинство из них оказа-
лись связаны с кредитами 
и налогами. «Жанна взяла в 
банке в кредит 1,8 миллио-
на рублей на срок 24 месяца. 
По договору Жанна должна 
возвращать банку часть де-
нег в конце каждого месяца. 
Каждый месяц общая сумма 
долга возрастает на 1%, а за-
тем уменьшается на сумму, 
уплаченную Жанной банку 
в конце месяца. Суммы, вы-
плачиваемые Жанной, под-
бираются так, чтобы сумма 
долга уменьшалась равно-
мерно, то есть на одну и ту 
же величину каждый месяц. 
Какую сумму Жанна вернет 
банку в течение первого 
года кредитования?» - вот 

таким было одно из заданий 
для девятиклассников. 

Педагоги дружно обвиня-
ют в провале родителей и са-
мих школьников. Они пишут, 
что вынуждены не столько 
заниматься своей работой, 
сколько стараться избегать 
конфликтов, которые в слу-
чае выставления настоящих 
оценок неизбежны. «Дети и 
родители считают учителей 
едва ли не обслуживающим 
персоналом, поэтому хам-
ство с их стороны стало при-
вычным явлением», - пишет 
один из блогеров.

Школьников подвела 
пандемия

Эксперты связывают 
провал ОГЭ по математи-

ке с пандеми-
ей, а также с 
введением дис-
т а н ц и о н н о г о 
обучения. Они 
говорят, что ка-
таклизмы пло-
хо повлияли на 
поведение уче-
ников. Боль-
шинство из них 
свято верили, 
что ОГЭ отме-
нят или он ока-
жется доволь-
но простым. В 

итоге получилось все на-
оборот - проверку знаний 
не только не отменили, но и 
порядком усложнили.

Министерство просвеще-
ния РФ отреагировало на 
провал экзаменов репликой 
главы ведомства Сергея 
Кравцова. Он заявил, что 
государство не рассматри-
вает сегодняшнюю систему 
оценки знаний детей как 
единственную и незамени-
мую и чиновники будут об-
суждать различные вариан-
ты экзаменов. Но, похоже, 
даже после такого заявле-
ния лишь немногие родите-
ли верят, что в Россию вер-
нется традиционная система 
обучения.

Наталья Пуртова
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Жертвы ОГЭ
В Северной Осетии школьница скончалась за десять минут до 

ОГЭ. Очевидцы говорят, что девочка не могла есть в последние три 
дня перед экзаменом из-за волнения, но когда все-таки попыта-
лась проглотить какой-то бутерброд, случилась беда. По некото-
рым данным, причиной ее смерти стала асфиксия - она подавилась 
едой, по другим - сердечный приступ.

В Санкт-Петербурге 16-летний девятиклассник покончил с со-
бой после проваленного ОГЭ по математике. Полицейские нашли в 
квартире подростка телефон, в котором осталась переписка с учи-
тельницей. Педагог сообщила о результате экзамена одной фра-
зой: «Ты не сдал». Родители в соцсетях обвинили в случившемся 
школу. «Это нервный срыв. Сколько еще будут мучить детей в этих 
застенках тестами и изнуряющими экзаменами? Надо проверить 
школу, как она организует процесс. Наверняка при закупоренных 
окнах, к тому же не отпускали учащихся в туалет на экзаменах», - 
пишут разгневанные родители.

А не так давно в том же Санкт-Петербурге судили выпускника 
школы за то, что парня поймали на ЕГЭ со шпаргалкой. Дело рас-
сматривал мировой судья, который указал, что молодой человек 
нарушил порядок проведения государственного экзамена, так как 
пронес с собой «справочные материалы». Подростку грозил штраф 
от трех до пяти тысяч рублей, но в итоге все обошлось простым 
предупреждением.
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Если школьника поймали с телефоном 

или шпаргалкой, то избежать серьезного на-

казания не удастся. Во-первых, нарушителя 

сразу удаляют с экзамена, и в этом случае 

совершенно не важно, успел ли ребенок вос-

пользоваться запрещенными предметами. 

Во-вторых, результаты работы аннулируют-

ся. В-третьих, составляется специальный 

акт. Этот документ отправляется в комиссию 

по делам несовершеннолетних. Не исключе-

но, что родителям придется распрощаться с 

деньгами. В Кодексе РФ об административных 

правонарушениях (ч. 4 ст. 19.30) говорится о 

том, что нарушение правил проведения госу-

дарственной итоговой аттестации наказыва-

ется штрафом от 3 до 5 тысяч рублей. Пере-

сдать экзамен такой школьник сможет только 

в сентябре или на следующий год.

Ого! какой провал ОГЭ

м Между тем задачки дей-
б й

Взять и отменить?Недавно стало известно, что Госдума готовит законопроект об отме-
не обязательной сдачи ОГЭ после 9-го класса. Вероятно, экзамен оста-
вят только для школьников, желающих перейти в колледжи и техникумы. 
«В перспективе депутаты рассматривают полную отмену ОГЭ, а затем и 
отмену ЕГЭ. Эти экзамены не направлены на проверку реальных знаний 
учеников, а лишь на оценку навыков, полученных при подготовке», - зая-
вил зампредседателя Комитета ГД по образованию и науке Максим 
Зайцев. Он считает, что возвращение к традиционному формату обуче-
ния необходимо.Высказался на эту тему и вице-спикер Госдумы Петр Толстой. «Пока 
детей учат правильно заполнять клеточки на экзаменах и проходить тесты 
с вариантами ответов, никакие интерактивные доски не исправят ситуа-
цию. Стоит думать не только о техническом оснащении, но и о возврате к 
традиционному образованию, где содержание всегда было важнее фор-
мы», - написал Толстой. 
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Претензии - 
к бывшему 
собственнику

Сын купил квартиру не так давно, и ему 
пришло уведомление о долге за электри-
чество по этой квартире. Должен ли он 
оплачивать этот долг?

Михаил Лунев, г. Брянск.

Юрист Юлия Сотникова: «Если, приоб-
ретая объект недвижимости, покупатель 
знал о долге по коммунальным платежам 
или информация о нем указана в догово-
ре купли-продажи, то оплачивать придет-

ся. Пусть сын внимательно прочитает договор. 
Если же о долге в договоре ничего не сказано 
и о нем не было известно на момент соверше-
ния сделки, то расходы по этому долгу лежат на 
прежнем собственнике квартиры.

Согласно ст. 223 Гражданского кодекса 
РФ и ст. 153 Жилищного кодекса РФ, обязан-
ность по оплате услуг за электроэнергию 
ЖКХ возникает с момента регистрации пра-
ва собственности. Чтобы снять с себя долг, 
сыну нужно обратиться в энергосбытовую 
компанию с письменным заявлением о том, 
что он является новым собственником и по 
долгам прежних владельцев квартиры от-
ветственности не несет. Также предоставьте 
поставщику услуг документы, подтверждаю-
щие право собственности на квартиру, и на-
пишите заявление на перерасчет. Компания, 
которая пытается взыскать долг с вашего 
сына, должна предъявлять претензии преж-
нему владельцу. Правомерность своих требо-
ваний они могут доказать в суде. Но вряд ли  
у них это получится».

Адвокат Мария Паршина: 
«Действия больницы мне 
представляются незаконны-
ми. Больного можно выпи-

сать из реанимации только по ва-
шему требованию, на основании 
вашего письменного согласия.

Решение о выписке принимают 
лечащий врач или консилиум, в со-
став которого должны быть вклю-
чены анестезиолог-реаниматолог и 
невролог, имеющие опыт работы по 
специальности не менее пяти лет.

Каждый человек имеет право 
на жизнь и медицинскую помощь 
(ст. 20 и ст. 41 Конституции РФ). 
Врачи обязаны провести после-
операционную реабилитацию па-

циента и наблюдение, на это ука-
зывает ст. 19 Федерального закона 
от 21.11.2011 №323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ».

Выписать пациента, оставив его 
без своевременной медпомощи, врач 
не вправе, поэтому свяжитесь с глав-
ным врачом больницы, а в случае 
его бездействия пишите в медучреж-
дение жалобу и копию ее в департа-
мент здравоохранения (туда также 
можно предварительно позвонить 
по горячей линии). В письменной 
жалобе укажите, что не даете права 
на выписку, так как мама к ней фи-
зически не готова. Без такой бумаги 
они ничего сделать не смогут, а по 
жалобе проведут проверку».

Право на медпомощь неоспоримо
Мама болеет раком и недавно по скорой попала в реанимацию. 
Врач объясняет, что им сделано все возможное (в ходе операции 
поставлены нефростомы), смысла держать пациентку в боль-
нице он не видит и настаивает на том, чтобы мы забрали маму 
домой. Имеет ли право больница выписать, если состояние боль-
ного тяжелое?

Светлана, г. Краснодар.

?
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Юрист Виктор Головчен-
ко: «Трудовой кодекс РФ 
дает возможность уволить 
работника по инициативе 
работодателя за несоот-

ветствие работника занимаемой 
должности или выполняемой 
работе вследствие состояния 
здоровья в соответствии с меди-
цинским заключением. Об этом 
сказано в ст. 83 ТК РФ: трудовой 
договор подлежит прекращению 
по следующим обстоятельствам, 
не зависящим от воли сторон: 
признание работника полно-
стью неспособным к трудовой 
деятельности в соответствии с 
медицинским заключением, вы-

данным в порядке, установлен-
ном федеральными законами 
и иными нормативными право-
выми актами РФ. Возможно, 
вашему мужу целесообразно 
уволиться по собственному же-
ланию, указав уважительную 
причину. Например, с такой 
формулировкой: «Уволен по 
собственному желанию в связи 
с болезнью, препятствующей 
продолжению работы, п. 3 ст. 77 
Трудового кодекса РФ». Соот-
ветственно, в иных документах 
(заявлении, приказе и т. д.) тоже 
в обязательном порядке должна 
быть указана эта уважительная 
причина увольнения».

Инвалидов увольнять не запрещено
Муж получил производственную травму. У него II группа ин-
валидности, и теперь работодатель говорит, что будет его 
увольнять. Это законно?

М. Билалова, г. Железнодорожный, Московская обл.
?

!

Юрист Сергей Гребенни-
ков: «Вполне возможно. 
Могут, правда, потребовать-
ся правоустанавливающие 
документы, на основании 

которых возникло ваше право 

собственности (договор купли-
продажи, свидетельство о праве 
на наследство и т. д.). Если сведе-
ния о таких документах есть в вы-
писке из ЕГРН, то договор купли-
продажи составить можно».

Продажа собственности возможна
Хочу продать дом с участком. Собственник - я одна. На руках 
есть выписка из ЕГРН на дом и землю. Можно ли по этим доку-
ментам составить договор купли-продажи?

Екатерина Николаевна, г. Саратов.
?

!

Юрисконсульт Валентина 
Фадеева: «Необходимо за-
просить у банка письменные 
объяснения с указанием при-
чины отказа. После получе-

ния отказа отправляйте в банк 
досудебную претензию с требо-
ванием перечисления денежных 
средств. Если ваш вопрос останет-
ся открытым, идите в суд».

Деньги - на бочку!
Что делать, если банк не отдает деньги со счета умершего на-
следника, объясняя это техническими причинами?

Алина, г. Владимир.?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова

Начальник Главного 
управления Пенсионного 
фонда России №5 Алек-
сандр Акименко: «Фор-
мирование электронных 

трудовых книжек (ЭТК) в Рос-
сии началось с 1 января 2020 
года. У тех, кто впервые устра-
ивается на работу с 2021 года, 
все сведения о периодах рабо-
ты изначально будут вестись 
только в электронном виде без 
оформления бумажной трудо-
вой книжки. Одно из главных 
преимуществ электронного 
формата в том, что он исклю-
чает риск потери работником 
сведений о своем трудовом 
стаже. Даже в случае ликви-
дации предприятия, сотрудник 
может запросить в ПФР пол-
ные сведения о своей трудовой 
деятельности и получить их. 
Кроме того, для оформления 
загранпаспорта или ипотеки, 
сведения о трудовой деятель-
ности можно распечатать пря-
мо из личного кабинета, зайдя 
на сайт ПФР, или на портале 
«Госуслуги». Выписка из ЭТК 
сразу будет заверена электрон-
ной подписью и действительна 
во всех инстанциях.

Напомню, что тем, кто по-
дал заявление о сохранении 
трудовой книжки в бумажном 
формате, работодатель на-
ряду с электронной книжкой 
продолжит вносить сведе-
ния о трудовой деятельности 
в бумажную версию. Такие 
граждане имеют право в даль-
нейшем подать письменное 
заявление о предоставлении 
сведений о трудовой деятель-
ности в электронном виде. 
Если человек так и не напи-
сал заявления, у него остается 
бумажная версия трудовой, 

но те, кто выбрал электрон-
ный формат, вернуться к бу-
мажному не смогут. Бумаж-
ную трудовую они получат 
на руки и должны хранить ее 
дома как официальный доку-
мент, подтверждающий весь 
предыдущий стаж. Важно: в 
электронной версии трудовой 
книжки фиксируются сведе-
ния только с 2020 года. В связи 
с этим необходимо сохранять 
бумажную трудовую книжку, 
поскольку она - источник све-
дений о трудовой деятельно-
сти до 2020 года».

!

Книжки, которые не горят и не тонут
На нашем предприятии кадровики всем гражданам, начинающим трудовую деятель-
ность в 2021 году, оформляют только электронные трудовые книжки. Бумажную 
версию трудовой вообще отменили? В чем преимущество электронной книжки?

Никита Соловьев, г. Химки.
?

?

!
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Дочь актера, 
заслуженного артиста РФ 

Николая Мерзликина 
(к сожалению, ушедшего 

из жизни) Оксана 
поддержала в трудной 

жизненной ситуации 
человека без определенного 

места жительства, поселив 
его в… своей старенькой 

машине возле дома.

Родители учили помогать 
людям в беде

- Было холодное время года, 
я гуляла с собакой. Незнакомый 
мужчина у меня что-то спросил, я 
ответила, слово за слово, разгово-
рились, - рассказывает женщина. 
- Мой новый знакомый выглядел 
весьма своеобразно: огромная 
наколка на руке, вид явно выпи-
вающий. Но родители всегда учи-
ли меня помогать людям в беде, 
они и сами всегда спешили с по-
мощью. А то, что этот человек 
в беде, было видно сразу. Сказал, 
что жить ему негде: бомжует, за-
мерзает. Я предложила заселиться 
пока в мою машину, она старень-
кая, стоит на приколе возле дома. 
Думала, неделю-две поживет. А он 
задержался на несколько месяцев. 
Зовут его Илья Быстров, 32 года. 
Поведал мне свою горькую жизнь, 
которая покатилась под откос по 
вине его родителей!

- Родился я в Красноярском 
крае, - рассказал «МН» сам муж-
чина. - Мне не было и полутора 
лет, когда отец 
забрал меня от 
матери и при-
вез на свою 
родину в под-
м о с к о в н у ю 
Истру. Мать, с 
его слов, силь-
но выпивала. 
Больше я ее 
никогда не ви-
дел, и сама она 
меня не разы-
скивала. Отец 
больше не же-
нился. Работал 
сапожником, 
позже водите-
лем. В какой-
то момент он и 
сам стал пить 
горькую. Вы-
пив, становил-
ся агрессивным, избивал меня до 
потери сознания, до гематом. Все 
мое детство - это кулаки и нали-
тые злобой глаза отца.

Начать бы жизнь 
с чистого листа. Но как?

- Я росла в огромной любви. 
Папа так души во мне не чаял: я 
- его единственная дочь, - говорит 
Оксана Мерзликина. - Училась во 
французской школе (с углублен-
ным изучением языка), получила 
хорошее образование. А тут стал-

киваюсь с человеком кардиналь-
но противоположной судьбы. 
Как из параллельной вселенной! 
Илья, по возрасту мне в сыновья 
годящийся, рассказывает о своей 
судьбе, а у меня ком встает в гор-
ле и хочется рыдать от жалости к 
нему.

- Лет с семи я стал убегать из 
дома, - продолжает мужчина. - Но-
чевал где придется - в подъездах, 

заброшен-
ных домах, 
иногда про-
сто на улице 
на теплых 
трубах. Свя-
зался с ком-
панией таких 
же, как я, ни-
кому не нуж-
ных пацанов. 
С п и р т н о е 
употребля-
ли. А вот во-
ровством я 
никогда не 
промышлял 
- зарабаты-
вал сам, с де-
сяти лет на 
Тушинском 
рынке. Меня 

там все продавцы знали. Товар ли 
надо разгрузить или за ним при-
смотреть - просили меня помочь, 
знали - не подведу… А в 2012-м 
меня посадили в тюрьму. Яко-
бы за пьяную драку. Приговор 
считаю несправедливым. Да, мы 
сцепились с какими-то ребятами, 
налупили друг другу по физионо-
миям и разошлись. А наутро меня 
забрали в полицию будто бы за 
нанесение увечий… Да, в этой 
драке я бил, но ведь и мне доста-
лось немало. Отсидел три года. За 
это время умер отец, от него мне 

досталась часть дома под Истрой. 
Владелица второй части дома - 
моя двоюродная сестра Ольга - в 
жилье меня не пускала, говорила: 
«Мне такой родственник не ну-
жен». Она уговорила меня про-
дать ей мою долю, дала какие-то 
деньги, совсем небольшие - они 
все незаметно разлетелись. Так 
я остался бомжем. Документы 
украли, на работу устроиться не 
могу. Работы-то я как раз не бо-
юсь, грузчиком в окрестных ма-
газинах подрабатываю за еду и 
небольшие деньги и на стройке 
разнорабочим, когда есть воз-
можность… Не знаю, как жить 
дальше. А жить хочется, мне ведь 
всего 32 года. Я бы рад переос-
мыслить свою жизнь и начать с 
чистого листа. Но как?

- В Москве к бродягам относят-
ся настороженно, - жалуется Илья. 
- Я бы даже сказал - со злобой. 
Минувшей зимой, к примеру, жен-
щину-бомжа, прилегшую поспать 
в подъезде, молодые ребята (ско-
рее всего, наркозависимые, нор-
мальным же в голову не придет 
такое зверство!) облили бензином 
и подожгли. Она заживо сгоре-
ла. И ведь такая история, увы, не 
единственная. Избивают до полу-
смерти. Но за что? Мы такие же, 
как и остальные люди, просто со 
сломанной судьбой. Я очень бла-
годарен Оксане Николаевне за 
поддержку, без нее холода, скорее 
всего, не пережил бы.

- Вот только непонятно, что 
делать дальше, - разводит рука-
ми спасительница. - Илья же не 
может жить в моей машине до 
конца дней. Ему нужна работа, 
домом обзаводиться, семью за-
водить - молодой ведь мужчи-
на. Как ему помочь, куда обра-
щаться? Подготовила Виктория Катаева
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Бездомным оказывает действенную 
помощь Центр социальной адаптации 
имени Е.П. Глинки. Телефоны горячей 
линии: +7(499) 357-01-80, +7(495) 
720-15-08 (круглосуточно). Адрес: Мо-
сква, улица Иловайская, дом 2. Стан-
ция метро «Марьино», далее автобу-
сом 749 до ост. «Станция Перерва». 
Кстати, в Москве есть еще несколько 
отделений центра:
- м. «Курская» (+7 (499) 265-07-97);
- м. «Выхино» (+7 (495) 700-52-35);
- м. «Теплый Стан» (+7 (495) 427-95-70);
- м. «Юго-Западная» (+7(495) 439-10-83);
- м. «Селигерская» (+7 (495) 483-54-60).
В центре помогут с питанием и ночлегом, а 
также восстановят утерянные документы.

КСТАТИ

Подготовила Виктория Катаева

Как помочь 
бездомному?
С этим вопросом мы обратились к людям 
опытным и компетентным. И последовал 
оптимистичный ответ: можем помочь 
с трудоустройством - на стройке, в фермерском 
хозяйстве или дворником. Но важный нюанс: 
обязателен отказ от алкоголя!

Юрий ПОТАПЕНКО,
руководитель социально ориентированной ассоциации 
«Бюро помощи гражданам» (Свердловская область):

- Наша организа-
ция существует с 1999 
года. За это время 
через наши руки про-
шли около 12 тысяч (!) 
человек, оказавшихся 
в сложных жизненных 
обстоятельствах: отси-
девшие, потерявшие 
дом. Мы помогаем. 
Нужно решить вопрос 
с документами - ре-
шаем. Люди живут у 
нас бесплатно, я их 
трудоустраиваю (как 
правило, на стройках 
- у меня прямые дого-
воры с директорами, 
официально платим 
налоги), зарплата в 
пределах 15-20 тысяч, 
выплачиваем регуляр-

но. Но важный нюанс: 
подписываем согла-
шение и в случае пьян-
ки, невыхода на работу 
указываем человеку на 
дверь. По опыту, при-
мерно трети наших 
постояльцев удается 
реабилитироваться и 
начать новую жизнь. 
Женятся, обзаводятся 
жильем и семьей. В 
первую очередь надо 
поменять мировоз-
зрение, бросить пить. 
Это непросто, если 
человек прежде 15-20 
лет вел определенный 
(бродяжнический) об-
раз жизни. Но если 
очень захотеть, нет ни-
чего невозможного. 

Валентина СУРКОВА,
общественный деятель, помогает бездомным, член партии 
«Единая Россия»:

- Я довольно много 
помогаю людям, по-
павшим в сложную 
жизненную ситуацию, 
в том числе жильем 
на безвозмездной 
основе: в моих двух 
квартирах и загород-
ном доме они жили 
и по месяцу-два, и 
дольше. В большин-
стве своем граждане 
без места жительства 
- искренние, душев-
ные, не подлые. Часто 
наивные как дети, со-
вершенно не знающие 
жизни. «Получил день-
ги за дом, небольшую 
сумму, и они куда-то 
разлетелись» - рас-
пространенный слу-
чай. Тяжелые судьбы. 
И не понимают, как вы-
карабкаться. Ну помо-
гите те, кому в жизни 
повезло больше, проя-
вите милосердие! Поч-
ти все, кому я в свое 
время помогла, суме-
ли в итоге наладить 
жизнь - работают, рас-
тят детей, а некоторые 

уже и внуков… Герой 
вашего материала мог 
бы устроиться рабо-
тать, например в фер-
мерское хозяйство 
Германа Стерлигова 
(предприниматель, 
общественный дея-
тель. - Прим. ред.). 
Там всегда требуют-
ся молодые сильные 
руки. И много моло-
дых приезжает у него 
работать, дома себе 
строят... Хотите, вме-
сте попросим Германа 
трудоустроить Илью? 
Но в хозяйстве стро-
гие правила: алкоголь 
и сигареты исключены 
категорически! Или вот 
мигранты из-за пан-
демии разъехались, и 
дворников в Москве не 
хватает. А дворникам 
ведь даже служебное 
жилье дают! Отличный 
ведь вариант! Конеч-
но, важно поддержать 
человека в сложной 
ситуации, указать ему 
правильное направле-
ние.

От редакции. Возможно, найдутся люди, гото-
вые помочь Илье Быстрову. Необходимо восста-
новить документы. Нужна работа (он ее не боит-
ся, клянется выполнять честно и добросовестно), 
лучше с проживанием. Может быть, отыщутся 
красноярские родственники, мужчина упоминает 
о сводной сестре по материнской линии и пле-
мяннице, с которыми утеряна связь. Неправиль-
но, когда по глупости и вине взрослых с малолет-
ства идет под откос жизнь человека. «МН» будет 
следить за ситуацией Ильи Быстрова.

Ëåäè è áîìæ

Оксана 
Мерзликина 
поддержала 

Илью в самые 
тяжелые дни
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Понятие «репатриация» - 
возвращение на историче-
скую родину - было принято 
во Всеобщей декларации 
прав человека. Уехать 
в качестве репатрианта 
можно в Латвию, Германию, 
Польшу, Израиль, Южную 
Корею и другие страны. 
Принимающая сторона (го-
сударство) обеспечивает 
иммигранта необходимыми 
документами, социальной 
защитой, предоставляет 
право получения поддан-
ства страны.

В Израиле существует 
закон о возвращении, при-
нятый более 70 лет назад: 
каждый, кто может доказать 
наличие еврейских корней, 
имеет право стать поддан-
ным Израиля. В Германии 
репатриантами могут стать 
немцы или евреи по нацио-
нальности, если они или их 
предки покинули террито-
рию страны из-за событий 
Второй мировой войны или 
в связи с ее последствия-
ми. После развала СССР 
Германия также приняла 
немцев, живших в России 
и Казахстане. Польша при-
няла закон о репатриации в 
2000 году, а в 2017 году еще 
более упростила процесс 
возвращения. Некоторые 
государства поддерживают 
репатриантов-бизнес-
менов, освобождая их от 
налогов и предоставляя 
другие льготы. 

В скором времени 
граждане Украины и 

Беларуси смогут стать 
россиянами, просто 

изъявив желание. За-
конопроект о репатри-
ации поступил на рас-
смотрение в Госдуму. 

В соседних респу-
бликах уже заволно-
вались: отправиться 
жить в Россию могут 

миллионы.

Эксперты отметили, что 
этот закон, если будет при-
нят, станет важнейшим за 
последние десятилетия по-
сле развала СССР. Он может 
стать основой создания в РФ 
института репатриации со-
отечественников (в качестве 
базового).

Новшество 
в российском 
законодательстве

Законопроект выдвинули 
депутаты «Единой России». 
Как рассуждает один из ав-
торов инициативы, зампред 
Комитета ГД по делам СНГ, 
евразийской интеграции и 
связям с соотечественника-
ми Константин Затулин, мис-
сия России - помогать сооте-
чественникам за рубежом, в 
том числе в вопросе возвра-
щения на родину, в Россию. 
По логике законопроекта 
процесс этот должен быть 
крайне простым.

Правда, в законе «О граж-
данстве», в частности, пропи-
сано, что граждане, признан-
ные носителями русского 
языка, вправе обратиться с 
заявлением о приеме в граж-
данство Российской Феде-
рации в упрощенном по-
рядке. И процедуры такие 
работают. Однако политоло-
ги убеждены, что эти законы 
уже устарели и нужно менять 
положение дел. Во всяком 
случае, новый законопроект 

даст белорусам и украинцам 
право на получение граждан-
ства России еще более упро-
щенным способом. 

По словам автора инициа-
тивы, сегодня, «когда речь за-
ходит о льготах для соотече-
ственников, от них требуется 
факт подтверждения про-
живания предков по прямой 
восходящей линии на терри-
тории нынешней Российской 
Федерации».

- А территория нынешней 
РФ не является скрупулезно 
территорией исторической 
России. Историческая Рос-
сия включала еще целый 
ряд территорий, которые в 
результате развала Совет-
ского Союза оказались за 
рубежом. Исходя из этого, 
мы считаем важным подчер-
кнуть, что, когда дело каса-
ется украинцев и белорусов, 
то есть близких к нам кров-
нородственных народов, мы 
делаем для них исключение 
и не требуем доказательств, 
что их предки жили на терри-
тории нынешней Российской 

Федерации, - заявил Затулин.
Сегодня подать заявление 

на получение гражданства 
РФ и получить его могут 
только те, кто уже живет на 
территории России. Теперь 
же, если будет утвержден за-
конопроект, такая возмож-
ность появится и у граждан, 
живущих за границей. Если 
закон примут, то жители 
Украины и Беларуси и их 
семьи, даже находясь за ру-
бежом, смогут получить вид 
на жительство в России. Кро-
ме того, жители Беларуси и 
Украины смогут стать рос-
сийскими подданными без 
отказа от собственного граж-
данства и, подчеркиваем, не 
имея ранее проживавших 
на территории современной 
России предков.

Для этого нужно будет об-
ратиться в дипломатическое 
представительство России. 
Там будущие граждане РФ 
подают нужные документы, 
проходят собеседование на 
знание русского языка, а по-
сле этого могут переехать 

в Россию - тут нужно будет 
прожить год. После этого ре-
патрианты смогут подать за-
явление на получение граж-
данства РФ. 

«Миллионы уедут!»
Кстати, депутат Затулин 

убежден, что новый закон о 
репатриации необходим: в 
страну смогут вернуться мил-
лионы соотечественников. 
За рубежом уже заволнова-
лись. В частности, бывший 
министр иностранных дел 
Украины Павел Климкин 
заявил, что российский за-
конопроект о репатриации 
граждан Беларуси и Украи-
ны представляет угрозу для 
Киева. «Фактически созда-
ется угроза вмешательства в 
наши дела в любой момент» 
- так сформулировал Павел 
Климкин на своей странице в 
«Фейсбуке», считая, что бла-
годаря закону о репатриации 
на Украине появится пятая 
колонна, поддерживающая 
российские политические 
инициативы.

Но наши политики за-
конопроект поддерживают, 
считая, что нужно протянуть 
руку помощи соотечествен-
никам, живущим за рубежом. 
Премьер-министр России 
Михаил Мишустин считает, 
что нужно «как можно ак-
тивнее возвращать наших 
соотечественников». Также 
своих коллег поддержали и 
депутаты других фракций - 
КПРФ и ЛДПР.

- Надо это упростить, уско-
рить. Ввести понятие «рус-
ский». И все, паспорт выда-
ется в посольстве в течение 
трех недель, - высказался 
глава ЛДПР Владимир Жи-
риновский.

Евгения Кузнецова

РОССИЯН СТАНЕТ БОЛЬШЕ?
СПРАВКА

«МН» в одном из про-
шлых номеров в ста-

тье «Миссия - кидалы» 
рассказал о финансо-

вой пирамиде Нонны 
Кухиной и ее супруга 

Михаила Шнеерсона. 
Жертвами преступной 

схемы стали несколько 
сотен граждан постсо-

ветского пространства, 
потеряв вложенные 
в преступную схему 

сбережения. Наши 
эксперты разгадали, 

как работала пирамида 
«Миссия Антирак». 

Специалист в сфере инве-
стиций и криптовалют Родион 
Сазонов подробно изучил схе-
му данной разводки граждан: 

- Компания изначально рас-
пространяла и продавала без-
обидные биодобавки. Бизнес 
развивался, но, видимо, хотелось 

большего. Тогда и было объ-
явлено о «Миссии Антирак» 
- проекте, якобы создающем ле-
карство от онкологии. Призыв 
«несите ваши денежки!» был 
завернут в красивую обертку 
современных интернет-техно-
логий. Потенциальным вклад-
чиками предлагалось приоб-
ретать эфириумы (в нашем 
распоряжении имеются пере-
писки). Эфириум - это реальная 
действующая криптовалюта, 
вторая по популярности после 
биткоина. Приобретенные эфи-
риумы вкладчикам «Миссии 

Антирак» нужно было перечис-
лить на счет компании. Почему 
не рубли и доллары, а непремен-
но эфириумы, понятно - транс-
акции анонимны, отследить, кто 
и кому отправил, практически 
невозможно. Взамен прислан-
ных эфириумов - реальной, под-
черкну еще раз, криптовалюты - 
людям виртуально начислялись, 
не смейтесь, нониксы. Вот это 
уже никакая не криптовалюта, 
а фейк. Однако авторы струк-
туры уверяли: что нониксы 
привязаны к продукции, то есть 
к лекарству, оно вот-вот посту-

пит в продажу, спрос огромен, а 
значит, взлетит и их стоимость. 
Соответственно, люди покупа-
ли эфириумы, переводили их в 
нониксы… А потом их личные 
кабинеты в интернете со всеми 
данными доктор Нонна закры-
ла, сообщив, что пандемия уби-
ла бизнес. 

Так захлопывается мыше-
ловка, когда туда попадает 
мышь. Деньги получены, суммы 
огромные! Ни о каком возвра-
те средств вкладчикам, тем бо-
лее с процентами, речи не идет. 
Ни при чем пандемия! Скажу 

больше: стоимость эфириумов 
в этот период взлетела более 
чем вчетверо! Цена на рынке 
криптовалют в 2021-м на пике 
доходила до 1200 долларов за 
один эфириум! Если бы вклад-
чики не переводили их в ми-
фические нониксы, а оставили 
себе, их вложения увеличились 
бы вчетверо! Можете предста-
вить, на какие гигантские сум-
мы обогатились г-жа Нонна и 
ее супруг: и криптовалюту им 
перечислили сотни людей, еще 
и цена ее взлетела! 

- Обязательно напишите, что 
не в криптовалюте дело, чтобы 
люди не считали виртуальные 
деньги злом, - подчеркивает 
эксперт. - Криптовалюта - со-
временное перспективное на-
правление. Мой совет честным 
гражданам: чтобы заработать 
на инвестициях, надо обращать-
ся к специалистам по данному 
вопросу, а не верить в красивые 
обещания случайных людей. 

ВКЛАДЧИКИ МОГЛИ СТАТЬ… МИЛЛИОНЕРАМИ! ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

Виктория Катаева

- Деятельность таких «мессий» попадает под 
ряд статей Уголовного кодекса РФ. Суть подобной 
структуры цинична и с самого начала направлена 
на обогащение ее авторов. Усматривается состав 
ст. 172.2 УК РФ, предусматривающей уголовную 
ответственность за организацию и создание фи-
нансовой пирамиды, а также ст. 159.4 УК РФ (мо-
шенничество). Ответственность серьезная, пред-

усматривающая лишение свободы на срок от 6 до 
10 лет (а, например, в Китае или ОАЭ за подобные 
действия можно получить и смертный приговор). 

Вероятные организаторы проживают в Израи-
ле, на территории России находятся их соучаст-
ники и имущество, на которое в соответствии с 
законом может быть обращено взыскание с це-
лью возврата денежных средств пострадавшим. 

Ольга Евстигнеева, юрист
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Болельщики - люди страшно 
суеверные. Еще хлеще охотников, 
рыболовов, летчиков, парашюти-
стов. И есть у нас верная примета: 
если спортсмен или тем паче тре-
нер начинает мелькать в рекламе 
- жди беды. Так было, когда Ар-
шавин вдруг страстно полюбил 
чипсы, когда Овечкин перед Со-
чинской Олимпиадой буквально 
поселился в телевизоре. Добром 
это не кончилось. Теперь настало 
время нынешних.

Никак не пойму, зачем тренер 
Черчесов снялся в рекламе сети, 
продающей электронику и быто-
вую технику. Вот что, ему денег 
мало? У него 2,5 миллиона евро в 
год зарплата, или 18 миллионов ру-
блей в месяц, или 600 тысяч рублей 
в день. И без всякой рекламы мож-
но на пенсию скопить. 

Да ладно деньги! Я уверен: лю-
бой болельщик сам для тренера 
бы скинулся, был бы результат. И 
игра. Но когда игры нет, а сплош-
ное разочарование, невольно на-
чинаешь иррациональные при-
чины поражений выискивать. 
Например, такие: посмотрите, ка-
кие люди нынче вокруг сборной 
крутились… 

Всегда - еще с советских времен 
повелось - спортсменов приходят 
поддержать мастера культуры. 
Когда-то это были Хазанов, Ле-
щенко, Винокур. В 2018 году перед 
чемпионатом мира в расположе-
ние сборной приезжали Мацуев и 
бывший тренер Хиддинк. А сей-
час? В команду пожаловал Филипп 
Киркоров, путающий в лицо Фер-
нандеса с Оздоевым. В раздевалку 
мечтала прийти Ольга Бузова… 

Мистические объяснения пора-
жений между тем не так уж глупы. 
Да, есть в футболе команды, ко-
торые просто космос. Сейчас это 
Италия, Бельгия, Нидерланды. Но 
многие по силам примерно равны: 
Польша или Словакия, Финляндия 
или Дания. Приблизительно оди-
наковы техническая оснащенность 
игроков, физическая готовность. 
И в таких условиях на первый план 
выходят неосязаемые вещи: ко-
мандный дух, порыв, вдохновение. 
А какие уж тут порыв и вдохнове-
ние, когда в голове одни цифры. 

У российских болельщиков еще 
одна примета появилась: сборная 
хорошо играет в годы, заканчива-
ющиеся на восемь. Так было еще 
с советской командой, которая в 
1988-м выиграла Олимпиаду и вто-
рое место на Евро взяла. Потом 
коллектив Хиддинка и Аршавина 
«бронзу» завоевал в 2008-м. Не-
плохо наши и в 2018-м на чемпио-
нате мира выступили. Значит, оста-
ется ждать первенства континента 
в 2028-м. Будем надеяться, вырас-
тет к тому времени новое поко-
ление футболистов и их вожаков 
- умелых, мастеровитых и боевых. 
Вот только давайте до 2038-го или 
2048-го побед не откладывать, а то 
ведь многие болельщики рискуют 
не дожить.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Суеверия бедного 
болельщика

Сергей Литвинов - 
известный писатель 
и сценарист. Пишет 

в соавторстве со своей се-
строй Анной Литвиновой.
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Тогда, в 2016-м, съемки 
сериала «Фаина», видимо, 
все же начались. Сколько 
сняли и почему это дело 
бросили, непонятно, однако 
в ролях все те же лица. Мо-
лодую Раневскую сыграет 
Мариэтта Цигаль-Поли-
щук («Крылья Империи», 
«Таинственная страсть»). 
Вроде бы подходящая кан-
дидатура. Но штука в том, 
что дочери знаменитой 
Любови Полищук 36, так 
что будем надеяться, что 
20-летнюю Раневскую в 
2016-м она уже сыграла. 

Вообще же действие 
сериала начнет разво-
рачиваться еще в начале 
прошлого века и пройдет 
через Гражданскую войну, 
становление Советского 
Союза, Великую Отече-
ственную войну, времена 
застоя… Раневскую в воз-
расте сыграет украинка 
Софья Письман. Что каса-
ется других персонажей, то 
роль Любови Орловой, с 
которой Раневская служи-
ла в одном театре, исполнит 
Ирина Гринева. Актера Ва-
силия Качалова в сериале 

воплотит Владимир Симо-
нов, а режиссера Юрия За-
вадского сыграет Сергей 
Барковский.

- Какие чувства я испы-
тываю, приступая к съем-
кам нашего сериала? Страх, 
страх и еще раз страх, - гово-
рит Мариэтта Цигаль-По-
лищук. - С самого детства я 
очень любила Фаину Ранев-

скую. Началось, как у всех, с 
ее невероятных и таких за-
поминающихся персонажей 
в кино. Затем я прочитала 
книгу Алексея Щеглова и 
после этого уже стала целе-
направленно искать инфор-
мацию о ней в самых раз-
ных источниках. Прочитала 
и посмотрела все, что мож-
но и нельзя; восхищалась ее 
невероятным человеческим 
стержнем и добротой, со-
четанием в ней совершенно 
несочетаемых парадоксаль-
ных противоположностей. 
И задача воплотить на экра-
не настоящую легенду - это 
катастрофический уровень 
ответственности. 

Остается добавить, что 
прежде в нашем кино Ра-
невскую играли Татьяна 
Васильева («Звезда эпо-
хи»), Юлия Рутберг («Ор-
лова и Александров») и 
Елена Бондарева-Репина
(«Анна Герман»).

Ирина Иванова

- Марина, поздравляем! 
И как вам ваш новый ста-
тус?

- Спасибо! Я счастлива, 
что в нашей семье появи-
лась девочка! Насколько 
могу быть полезна, настоль-
ко и буду. Я не хочу говорить 
об этом больше. Важнее 
больше делать, чем про это 
говорить... Вообще рожде-
ние ребенка - это чудо! И, 
наверное, дети рождаются 
тогда, когда они должны ро-
диться. Мои дети рождены 
в любви, и у них все скла-
дывается так, как должно 
складываться. 

- Вы всегда очень тща-
тельно оберегаете личную 
информацию, редко рас-
сказываете о детях. Вот и 
внучка у вас родилась еще в 
августе прошлого года, а из-
вестно об этом стало толь-
ко сейчас.

- Мы очень бережно от-
носимся к личной жизни 
друг друга. Помню, что Пав-
лу было уже лет пять, а я не 
разрешала его фотографи-
ровать. Общих фотографий 
не было нигде, особенно на 
обложках глянцевых из-
даний. И вот как-то Паша 
пошел вместе с папой в те-
атр, какая-то премьера там 
была, и были журналисты. 
Олег Павлович легко и спо-

койно к этому относился, а 
Паша, когда увидел журна-
листов, закрыл лицо руками 
и закричал: «Нет-нет! Мне 
нельзя сниматься, мама не 
разрешает!» (Смеется.) У 
меня прямо какой-то страх 
был тогда. Сейчас я менее 
суеверна и более спокойна. 
Но что касается вообще 
детей - эта не та тема, кото-
рой нужно торговать и про 
которую можно много го-
ворить. 

- Павел - востребован-
ный актер. А дочка Маша, 
которой уже 15, чем зани-
мается?

- Она училась в британ-
ской школе, сейчас перешла 
в частную школу в Москве. 
Маша хорошо рисует, пи-
шет отличные тексты… 

- А актерский талант 
видите? 

- Периодами… Но мне 
кажется, что актерская 
профессия - она такая, что 
можно получить и вторую 
специальность. Павел, на-
пример, сейчас в ГИТИСе 
учится на менеджменте - 
это и для общего развития 
хорошо, и всегда пригодит-
ся. У дочки тоже есть воз-
можность пробовать себя 
в разных областях. И она 
сама должна определиться с 
будущей профессией. Я так 

трепетно к этому отношусь 
- не хочу сбивать ее с пути…

- А свою актерскую ка-
рьеру вы как сейчас оцени-
ваете?

- Вы знаете, я самокри-
тичный человек. Очень к 
себе придираюсь. 

Поэтому чья-то критика 
меня меньше задевает, чем 
своя собственная. 

- Олег Павлович вас 
критиковал в том, что 
касается профессии?

- Нет. Он же учитель. Это 
была не критика - это всег-
да были подсказка и какие-
то советы. Он мне доверял.

- Как же тогда сейчас 
критику со стороны вос-
принимаете?

- Воспринимаю, когда по 
делу. Я, например, никогда 
не обижаюсь, когда говорят, 
что какой-то спектакль с 
моим участием не нравится. 
Скажем, не так давно была 
история одна. Мы толь-
ко выпустили спектакль 
Константина Богомолова 
«Идеальный муж», были 
на каком-то мероприятии, 
и там меня мужчина один 
пытался вывести из себя. 
Говорил: «Я не понимаю, 
как этот спектакль может 
кому-то нравиться? Что это 
за люди, которые аплодиру-
ют?» На что я ему ответила: 

«Если вы хотите таким спо-
собом вывести меня из себя, 
то не получится». Спокойно 
к этому отношусь. Я и сама 
могу видеть недостатки. Ну 
и плюс все это дело вку-
са: кому-то нравится одно, 
кому-то - другое... 

- То есть у вас вырабо-
тался иммунитет к тому, 
что сейчас называется 
хейтом?

- Я научилась на них реа-
гировать спокойно. Вы зна-
ете, год назад я завела себе 
страницу в «Инстаграме». И 
первые несколько месяцев 
была в шоке! Мне казалось, 
что это так несправедливо: 
люди, которые меня не зна-
ют, пишут вещи, которые 
ко мне не имеют никакого 
отношения. А сейчас я так 
благодарна им всем, пото-
му что у меня выработался 
иммунитет, который мне 
в жизни очень помогает. Я 
понимаю, что это другая 
реальность. Скажем, у меня 
появился подписчик, кото-
рый постоянно делает мне 
замечания: «Вы неправиль-
но написали такое-то сло-
во». Я проверяю - все верно. 
Опять делает замечание... 
Может, провоцирует? Но 
теперь меня не так-то про-
сто вывести из себя!

Анна Соколова

Раневская 
вызвала страх 

Фаина Раневская, похоже, все-таки удостоится 
именного сериала. Еще пять лет назад было объявлено 

о съемках байопика о гениальной советской актрисе - 
тогда к ее 120-летию. Однако обещанного пришлось 

ждать пять лет…

Марина ЗУДИНА: 
«Меня непросто 

вывести из себя!»
Марина Зудина долгие годы была в тени своего знаменитого супруга. 
Но теперь ей уже самой приходится за себя отвечать. И не только за 
себя. Недавно имя Табакова оказалось в центре скандала, а теперь 
интернет встряхнула новость о том, что актриса стала бабушкой - 
у ее сына Павла родилась дочь. Ф
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Сразу две маститые актрисы пожаловались 
на грубую работу телевизионщиков. Но если Ольга Волкова лишь 

посмеялась над нерадивыми деятелями ТВ, 
то Светлана Крючкова пообещала их... отхлестать.

«Позор, глупость и пошлость» 
- именно такими словами охарак-
теризовала деятельность теле-
журналистов, работающих в так 
называемых звездных програм-
мах, Светлана Крючкова после 
пресс-конференции во МХАТе, 
посвященной гастролям Боль-
шого драматического театра 
имени Товстоногова. Заметив, 
что телевизионщики начинают 
снимать ее снизу, Крючкова на-
кинулась на них с обвинениями в 
хамстве и непрофессионализме 
и пообещала «отхлестать по ще-

кам», если они еще раз осмелятся 
к ней обратиться.

- Вы хотите показать меня 
страшной старой толстой баб-
кой, уродиной. Но я вам не по-
зволю этого сделать! - буквально 
кричала народная артистка, при 
этом не опускаясь до прямых 
оскорблений.

Как выяснилось, «хлестать» 
она их тоже не собиралась, про-
сто хотела проучить. Немного 
успокоившись, Крючкова рас-
сказала, что такое поведение ха-
рактерно для многих творческих 

людей, особенно когда их отвле-
кают от дела и мешают работать.

- Интеллигентнейший, тихий и 
скромный в быту великий режис-
сер Анатолий Эфрос, услышав 
советы от Вячеслава Невинного, 
каким он хотел бы видеть спек-
такль, стал кричать на него: «Сла-
ва, я тебя убью!» - и гоняться по 
всему театру. Выглядело это ко-

мично и страшно одновременно. 
Так что я еще держусь, - заметила 
Светлана Крючкова.

Еще одна народная артистка 
СССР Ольга Волкова перед пре-
мьерой фильма «Проклятый чи-
новник», в котором она сыграла 
небольшую роль, рассказала, 
что работники желтых теле-
программ почему-то все 
время спрашивают ее о ро-
манах. Причем не столь-
ко о былых, сколько о 
гипотетических нынеш-
них. Мол, может ли та-
кое быть?

- Я смотрю на них с 
прищуром и всегда отве-
чаю: конечно, может быть. 
Все может быть! И вспо-
минаю старую пословицу: 
если бы у бабушки был 
мужской половой орган, 
она была бы дедушкой!

Андрей Князев

Крючкова в гневе 
страшна!

У Натальи Подольской произошел конфликт с женщиной, 
присматривающей за ее младшим сыном Ваней. Певица 

рассказала обо всем, что произошло. Но не все ее поняли и 
поддержали. Некоторые решили, что супруга Преснякова-

младшего попросту зазвездилась!

Пока концерты снова не 
начали отменять из-за вспы-
шек ковида, артисты стара-
ются побольше работать. 
Вот и Наталья Подольская 
включилась в гастрольный 
график, несмотря на то, что 
ее младшему сыну Ване сей-
час всего восемь месяцев. 
Однако с няней, которую 
певица и ее муж Владимир 
Пресняков пригласили для 
присмотра за малышом, от-
ношения не сложились. На 
днях Наталья объявила, что 
ищет новую помощницу, 
прежняя уволена. Поначалу 
артистка не стала объяснять, 
что именно произошло, а по-
ведала только о том, что няня 
в ответ на замечание «Это вы 
у меня работаете, а не я у вас», 
сказала: «Мы с вами сотруд-
ничаем, Наталья».

«Я, конечно, обалдела и 
полезла в интернет уточ-
нить формулировку. Я всегда 

так делаю, когда собираю 
челюсть с пола», - написала 
Подольская в своем «инста-
граме». И получила массу 
негативных комментариев о 
том, что нельзя увольнять че-
ловека только за одну спор-
ную фразу.

Из-за этого Подольской 
пришлось объяснять, что 
тому предшествовало. По 
словам певицы, она попроси-
ла няню не гулять с ребенком 
по жаре, а посидеть пару ча-
сов в тени, на веранде. И через 
пять минут получила сообще-
ние: «Я не буду этого делать. 
Ходить и двигаться человеку 
полезно для здоровья, а си-
деть - вредно».

Наталья была возмущена: 
«Меня, конечно, не устраива-
ет такая категоричная фор-
мулировка от няни! Это недо-
пустимо. Есть другие формы 
выражения своего несогла-
сия что-то делать (но тут, на 

мой взгляд, даже и обсуждать 
нечего!). Наверное, она уста-
ла и сознательно пошла на 
конфликт. Но это ее выбор, 
а я не собираюсь тратить вре-
мя на заигрывание. До свида-
ния!»

Однако даже подробный 
доклад Подольской о подо-
плеке скандала не обеспечил 
ей единодушной поддержки. 
«Звезда во лбу загорелась», 
«Ищет оправдание своему 
поступку», «У медали всегда 
две стороны» - вот такие от-
клики стали появляться под 
постом. В итоге вся семья 
Пресняковых - Подольской, 
включая старшее поколение, 
решила придерживаться ре-
жима молчания.

- Никаких комментариев 
на эту тему больше не будет, 
- заявила пиар-директор ис-
полнительницы Анна Исае-
ва. - Наталья уже все сказала. 
Единственное, что могу доба-
вить, - новую няню, по моим 
сведениям, еще не нашли.

- Мне кажется, что в этой 
ситуации няня однозначно не 
права, - говорит менеджер по 
подбору персонала Нина Ха-
зикова. - Как правило, между 
работодателем и работником 
заключается гражданско-
правовой договор. Если это 
договор с няней, то тут может 
быть очень много нюансов, 
потому что дело касается 
благополучия ребенка. Воз-
можно, в договоре даже было 
прописано, что няня обяза-
тельно должна гулять с ма-
лышом, ходить с ним, а не си-
деть на месте. Но если мама, 
которая одновременно явля-
ется и работодателем, дает 
какие-то особые указания, 
то к ним надо прислушивать-
ся и исполнять. Потому что 
должна быть определенная 
субординация. Няня эту су-
бординацию нарушила. Но не 
это главное. Главное - то, что 
пожелание матери оставить 
ребенка в тени, на веранде, а 
не выгуливать его по устано-
вившейся в московском реги-
оне тропической жаре было 
разумным и резонным. У та-
ких малышей терморегуля-
ция несовершенна, прогулки 
по жаре для них могут быть 
элементарно опасны.

Лидия Мезина

Все случилось на цере-
монии вручения премии 
«ТЭФИ - Летопись Побе-
ды». Егор Бероев вышел 
на сцену с желтой звездой 
Давида на груди и сравнил 
тех, кто не хочет приви-
ваться от коронавируса и 
вынужден терпеть вводи-
мые в Москве ограниче-
ния, с жертвами холокоста 
времен Второй мировой 
войны. Актер заявил, что 
вакцинация стала опозна-
вательным знаком «граж-
данин ты или будешь нахо-
диться в резервации, можно 
ли тебе будет посещать уч-
реждения и мероприятия, 
будешь ли ты пользовать-
ся всеми правами и блага-
ми...». Его пламенная речь 
вызвала аплодисменты в 
зале. Но что началось по-
том! Мир раскололся на-
двое: одни поддержали ак-
тера, другие, мягко говоря, 
отказали ему в уме. При-
чем последних оказалось 
значительно больше!

- Это обыкновенная че-
ловеческая глупость, - по-
делился с нами своим мне-
нием композитор Максим 
Дунаевский. - Вот и все. Я 
не вижу в этом демонстра-
ции, вызова, идеи. Яркого 
человеческого поступка 
тоже нет. Каждый поступок 
человека продиктован его 
интеллектом, умом, круго-
зором. В этом случае лично 
мне все понятно с Берое-
вым.

Юлий Гусман тоже резко 
порицает демарш актера. 
Но считает, что случилось 
это из-за того, что Егор не 
до конца понимает, что та-
кое Холокост.

- Он просто не осозна-
ет этого, не понимает, что 
с чем сравнивает. Может, 
найдутся люди, близкие ему, 
которые смогут объяснить, 
и он поймет.

Владимир Винокур по-
советовал Бероеву попро-
ситься во МХАТ - попеть и 
потанцевать вместе с Бузо-
вой.

- А сравнивать Холокост 
и вакцинацию преступно, 
- уверен Владимир Натано-
вич. - Как вообще такое в 
голову могло прийти? А вот 
ему пришло!

А Александр Ширвиндт 
и вовсе признался, что по-
сле такого заявления пре-
бывает в некоем замеша-
тельстве.

- Боже мой! Боже мой! 
А евреи-то здесь при чем?! 
- задается вопросом худрук 
Театра сатиры. - Не буду ни-
чего говорить про Егора, я 
дружу с его семьей. Но где 
вакцина и где евреи? При 
чем здесь одно к другому? 
У Игоря Губермана есть 
строки: «За все на евреев 
найдется судья. За живость. 
За ум. За сутулость. За то, 
что еврейка стреляла в во-
ждя. За то, что она промах-
нулась...»

Ксения Позднякова

«А евреи-то 
здесь 
при чем?!»

Актер Егор Бероев 
подвинул Ольгу Бузову 
с пьедестала, который 
она сама себе воздвигла, 
и стал на прошлой неделе 
самой обсуждаемой 
персоной.

Подольской
досталось за няню
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Сами актеры называют 
разные причины своего рас-
ставания с родными подмост-
ками. За Ольгу Дроздову 
отчитался супруг Дмитрий 
Певцов. Он пояснил, что жена 
намерена больше времени 
уделять их общему сыну Ели-
сею, который вступил в под-
ростковый возраст. Плюс она 
еще преподает в Институте 
современного искусства, что 
тоже требует сил. Поэтому, 
мол, и ушла из «Современни-
ка». Что, кстати, обернулось 
приятным бонусом для Пев-
цова: любимая стала чаще 
готовить ему домашнюю еду.

- У меня теперь трехразо-
вое питание, - похвастался 
Дмитрий. - Понедельник, сре-
да, пятница - я ем горячее!

Денис Никифоров, из-
вестный по линейке филь-
мов «Бой с тенью» и сериалу 
«Молодежка», честно при-
знался, что в театре у него 
практически не было ролей, 
а следовательно, и зарплата 
оставляла желать лучшего. 
Он же не Ольга Бузова, что-
бы получать по полмиллиона 
за два выхода к публике. А 
жить в «режиме ожидания» 
нельзя - семью надо кормить.

Виктор Сухоруков шут-
ливо заметил, что ему хо-
чется на свободу - «в огород, 
редиску жрать». А Дмитрий 
Дюжев вообще ничего не 
стал объяснять. Но при этом 
худрук МХТ им. Чехова 
Сергей Женовач намекнул, 
что актер просто не особо 
утруждался:

- За 15 лет у него было все-
го две работы. Остальное без 
комментариев. Может быть, 
у Димы проблемы в чем-то. 
Он сам разберется, он - ма-
стер.

- В таком массовом «ис-
ходе» актеров из театров 
нет ничего удивительно-
го, - считает режиссер, 
народный артист РФ 
Андрей Житинкин. - Я 
не раз говорил о том, 
что к концу сезона, 
перед тем как все в 
театральном мире от-
правляются в отпуска, 
наступает такое бур-
ное время. Какие-то 
театры переманивают 
к себе чужих актеров, 
какие-то не продлевают 
контракты с теми, кто у 
них есть. Это время интриг, 
кадровых перестановок и 
радикального пересмотра 
репертуарной политики. 
Такое происходит каждый 
год! Но причины ухода у всех 
индивидуальные. К примеру, 

у Виктора Сухорукова еще 
зимой случилась невероят-
ная ссора с дирекцией Театра 
им. Моссовета. На выпуске 
спектакля по пьесе Горького 
«Старик» (в Театре им. Мос-
совета постановка называ-
лась «Странник») Виктор 
вступил в принципиальные 
противоречия с режиссером, 
они «побили горшки». Но 
Сухоруков, как очень поря-
дочный человек, все довел до 
премьеры, играл спектакли. 
И представьте: после премье-
ры его не поздравил ни один 
человек из дирекции - ни ди-
ректор, ни новый худрук... Я 
думаю, актер страшно оби-
делся. И его уход - это эмоци-
ональный порыв. Но Сухору-
ков не останется без театра. 
Его тут же схватят, пригласят 
еще куда-то. Тем более что 
как приглашенный актер 
он еще много где играет. И 
другие театры будут просто 
счастливы заполучить его к 
себе на постоянной основе. 
Он настолько востребован, 
что за ним еще будут охо-
титься.

С Дроздовой ситуация 
иная. Я так понимаю, что у 
нее было мало новых ролей. 
И там уход актеров - общая 
тенденция не очень понят-

ного нынешнего курса «Со-
временника». Первым-то 
ушел Сергей Гармаш! А по-
том еще Василий Мищенко, 
который при Галине Волчек 
играл много главных ролей. 
Те актеры, которые получа-
ли роли у Волчек, при новом 
руководстве «Современни-
ка» ролей не получают.

То же самое, кстати, про-
изошло и с Дюжевым. Ему 
не дают новых ролей! Я 
его очень хорошо знаю, он 
у меня играет в спектакле 
«Свободная любовь». И я 
могу сказать, что он профес-
сионал, очень порядочный 
человек, без вредных привы-
чек. Единственное - он очень 
ищущий, все время пробует 
себя в чем-то новом. Увлекся 
режиссурой, стал сам снимать 
кино... Но он все-таки хотел 
получать роли и в театре. А 
ему их не давали. Почему? 
Это для меня загадка. Может, 
потому что он необычный. У 
него героическая внешность 
- рост два метра, мужествен-
ная наружность. Но при этом 
он отличный характерный 
актер, любит комедии... Под 
Дюжева надо специально вы-
страивать репертуар. Но не 
каждый режиссер будет этим 
заниматься. МХТ им. Чехова 
- театр большой, там очень 
много актеров. Некоторые 
и на сцену не выходят - про-
стаивают годами. Народные 
артисты сидят и годами ждут 
ролей! Это проблема акаде-
мических театров. Всем ак-
терам роли не дашь! Но есть 
звезды, ради которых стоит 
пойти на какой-то компро-
мисс. Вот тот же Сухоруков. 
С ним надо было договари-
ваться! Потому что такие 
актеры - редкость. Дюжев 
тоже уникален, надо было 
искать под него репертуар, а 
не прощаться с ним. Но все 
это, конечно, очень слож-
ные вещи. Хотя у худруков 
и режиссеров свои сложно-
сти. Им надо решить, чем 
удивить взыскательного 
зрителя в новом сезоне. 
Тем более что конку-
ренция у театров сейчас 
очень серьезная. Поэто-
му и начинаются все эти 
истории с уходом одних 
актеров, переманива-
нием других... Одно 
могу сказать: те акте-
ры, которые звезды, 

не пропадут. У них 
даже будет возмож-
ность выбирать из 
множества заманчи-

вых предложений.
Лидия Мезина

Александра Буйнова только что выписали из ковидного 
госпиталя, а он уже вернулся к светской жизни, ходит по 
музыкальным фестивалям. И говорит, что меньше всего 
снова хотел бы испытать пережитое...

- Если бы не прививка, ле-
жал бы я в реанимации под 
ИВЛ! Так мне сказал глав-
ный врач военного госпита-
ля в Одинцове, - рассказыва-
ет 71-летний Буйнов.

Причем заразился он ко-
варной инфекцией, как сам 
считает, в международном 
детском центре «Артек», что 
на южном берегу Крыма, 
где недавно заседал в жюри 
музыкального конкурса. И в 
этом для Буйнова нет ничего 
странного. Артист уверяет, 
что сам виноват.

- Я же сделал прививку 
в марте, хотя антител было 
мало, - говорит исполнитель. 
- Нельзя было выходить на 
тусовки, а я этим пренебрег и 
поехал в место, где было бе-
шеное количество детей. И я 
с ними взаимодействовал.

О том, что перенес в ин-
фекционной больнице, певец 
вспоминает неохотно.

- С чем бы сравнил свое 
состояние? Это, знаете, как 
будто на тебя надевают ме-
шок, наполненный пылью, 
и начинают бить лопатой по 
голове, - сравнивает он.

По словам Буйнова, его су-
пруга Алена перенесла коро-
навирус тяжелее - у нее даже 
было поражение легких.

- Земной поклон всем док-
торам, сестрам, нянечкам за 
все возможное и невозмож-
ное, что вы делаете для лю-
дей! - обратился музыкант к 
врачам через нашу газету.

В дальнейшем он плани-
рует курс реабилитации.

- Я люблю все наше - у нас 
в стране много уникальных 
мест: Крым, Ялта, - говорит 
Буйнов. - До Камчатки, где 
очень красиво, не знаю, до-
берусь или нет, но точно хочу 
поехать на Алтай, где когда-
то давно служил в армии.

Иван Попельнюхов

Александр Буйнов:
«Если бы не прививка, 
лежал бы в 
реанимации под ИВЛ!»

Почему Дюжев 
и Сухоруков 
ушли из театра
В последнее время сразу несколько звездных актеров 
заявили о том, что завершают свои взаимоотношения 
с театрами. Ольга Дроздова ушла из «Современника», 
Денис Никифоров - из «Табакерки», Дмитрий Дюжев - 
из МХТ им. Чехова, а Виктор Сухоруков - из Театра 
им. Моссовета. Что же происходит?
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Смерть Виктора Балашова 
тоже стала ударом: и 
для всех причастных 

к телевидению, и для 
рядовых зрителей, 

которые знали и помнили 
легендарного диктора. 

Возраст, конечно, у него 
был солидный - 96 лет. 

И это сыграло свою роль. 
Но в таких случаях всегда 
кажется, что человек мог 
бы пожить еще, ведь это 
же уникальная личность!

Его голос вполне мож-
но назвать голосом целой 
эпохи. Близкие в шутку 
называли его не Викто-
ром Ивановичем, а Дик-
тором Ивановичем. Кол-
леги любили за доброту 
и постоянную готовность 
прий ти на помощь. О нем 
все отзывались с непере-
даваемой теплотой. 

Виктор Иванович ро-
дился в 1924 году. Но, когда 
началась Великая Отече-
ственная, приписал себе 
лишние три года, чтобы 
попасть на фронт. Прошел 
всю войну, был несколько 
раз ранен. Однажды, лежа 
в госпитале, услышал ле-
витановскую сводку «от 
Советского информбю-
ро...» и сразу же опре-
делился с послевоенной 
профессией. Демобилизо-
вавшись из армии, стал ра-
ботать на Всесоюзном ра-
дио. Чтобы попасть туда, 
ему пришлось выдержать 
конкурс, конкуренция 
была огромная! Но Бала-
шов покорил комиссию 
тем, что в точности скопи-
ровал фирменную манеру 
Левитана: 

«Я сделал паузу, где-то 
прокрутил его голос вну-
тренне. И вдруг произнес: 
«Внимание, говорит Мо-
сква!» 

Потом многие моло-
дые дикторы подражали 
уже самому Балашову. Не 
у всех получалось. Потому 
что у Виктора Ивановича 
был секрет: он трениро-
вал связки по вокальной 
методике по четыре часа 
каждый день! Не каждый 
станет тратить столько 
времени, чтобы звучать по 
радио безупречно.  

Но одним радио Бала-
шов не ограничивался. Он 
отучился в Школе-студии 
МХАТ, после чего его вне 
конкурса взяли на работу 
в московский телецентр. 
Потому что и внешность 
фактурная, и тембр голо-
са удивительный - бархат-
ный. Именно поэтому 12 
апреля 1961 года Виктору 
Балашову доверили объя-
вить советским гражданам 
и всему миру об успешном 
полете Юрия Гагарина в 
космос. А в 1975-м он вме-
сто приболевшего Лео-
нида Брежнева произнес 
напутственную речь перед 
советско-американским 
экипажем космонавтов 
«Союз - Аполлон». Гово-
рят, что и Юрий Андропов 
требовал, чтобы все самые 
значительные новости оз-
вучивал непременно Бала-
шов. Он был тогда дикто-
ром в программе «Время». 
И если появлялись какие-
то важные известия, а у 
Виктора Ивановича слу-
чался выходной, то его все 
равно срочно вызывали на 
работу.

Балашов вообще очень 
много работал. Вел теле-
передачи «Победители». 
«Клуб фронтовых дру-
зей», «Требуются, требу-
ются»... 

«Для меня не было ма-
леньких передач, - говорил 
диктор. - У меня было все 
абсолютно: и какие-то 
большие, крупные поли-
тические передачи, и лег-
кие. Если, допустим, у меня 
какая-то улыбка возника-
ла, так я улыбался не ртом, 
не мимикой, а сердцем, 
душой улыбался. Мне при-
ятно было. Вот это люди и 
ценили». 

Много ли сейчас теле-
ведущих, которые могут 

улыбаться душой? Сразу 
и не припомнишь нико-
го с такой особенностью. 
Вот у Виктора Иванови-
ча это получалось. У него 
вообще все получалось на 
высшем уровне, за что бы 
ни брался. Он ведь и в кино 
снимался! На счету Бала-
шова такие киноленты, 
как «Совесть мира», «Ад-
мирал Ушаков», «Ано-
малия». А одна из послед-
них ролей была в 2016-м: 
Виктор Иванович снялся 
в ситкоме «Светофор», 
который показывали на 
СТС.

Также он был очень 
востребован в качестве 
актера дубляжа. В десят-
ках фильмов иностранные 
артисты говорят голосом 
Балашова!

Были у Виктора Ивано-
вича интересы и вне кино и 
телевидения. Он всю свою 
жизнь занимался спортом. 
Легендарная Валентина 
Леонтьева - тетя Валя - 
говорила о нем: «Самый 
могучий человек в дик-
торской!» Еще до вой ны 
Балашов стал чемпионом 
Москвы по самбо. И в 2018 
году во время праздно-
вания 50-летия програм-
мы «Время» неожиданно 
предложил Владимиру 
Путину, который тоже за-
нимался самбо: «Давайте 
поборемся!» Но Владимир 
Владимирович признался: 
«Побаиваюсь». «Я поху-
дел сейчас, - успокоил пре-
зидента ветеран телеви-
дения. - Я, знаете, сейчас в 
легком весе». «Но зато вы 
стали более техничным, 
если похудели», - заметил 
Путин. И на поединок так 
и не согласился! 

- Он был необыкновен-
ным, - сказал о Балашове 
в день прощания с ним 
Игорь Кириллов. - Про-
жил счастливую, радост-
ную, полноценную твор-
ческую жизнь. И его не 
напрасно любили милли-
оны наших зрителей, обо-
жали его.. 

Прощайте, дорогой 
Диктор Иванович. Свет-
лая память!

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ОСИРОТЕЛО: 
УШЛИ ЛУЧШИЕ...

Минувшая неделя стала горькой для отечественного ТВ. Один за другим ушли настоящие легенды. 
Сначала не стало знаменитого телепродюсера, режиссера и руководителя ОТР Анатолия Лысенко. 
А буквально через три дня пришла еще одна трагическая весть: умер легендарный диктор Виктор Балашов... 

Именно так - отцом телевидения - 
все и называли Анатолия Лысенко. 

Он генерировал идеи, сформировавшие 
современный облик отечественного ТВ, 

придумывал передачи и находил талантливых 
ведущих. Возглавлял ВГТРК, создавал ТВ-

Центр, а в последние годы был гендиректором 
Общественного телевидения России.

При этом на 
телевидение-то Лысен-
ко попал совершенно 
случайно! Он окончил 
Институт инженеров 
железнодорожного 
транспорта и трудовую 
деятельность начинал 
мастером литейно-ме-
ханического завода. Но 
однажды - еще студен-
том - принял участие 
в теледиспуте на тему 
любви и дружбы. И его 
все это увлекло: съемки, 
общение с интересными 
людьми, вдохновляю-
щая суматоха в студии... 
С 1959 года Лысенко на-
чал работать в качестве 
внештатного автора и 
ведущего различных 
молодежных программ, 
совмещая это с трудо-
выми буднями на заводе 
и участием в художе-
ственной самодеятель-
ности. В 1968-м его взя-
ли в штат ЦТ. И сразу 
на должность старшего 
редактора! Как раз бла-
годаря этой должно-
сти он познакомился с 
будущим основателем 
«Что? Где? Когда?» 
Владимиром Вороши-
ловым. Знакомство на-
чалось... с конфликта. 
Лысенко снял с эфира 
«документалку» Во-
рошилова «Хиросима 
- любовь моя». По по-
литическим мотивам. 
Владимир Яковлевич 
тогда страшно обидел-
ся, пришел ругаться. Но, 
пообщавшись с Лысен-
ко, остыл. Потом они 
дружили и сотруднича-
ли много лет. 

Когда началась 
перестройка, Анато-
лий Григорьевич, уже 
занимавший началь-
ственные должности, 
взялся перестраивать и 
телевидение. Он стоял 

у истоков программы 
«Взгляд», которая ста-
ла революционным 
явлением и сильно по-
влияла не только на 
концепцию отечествен-
ного телевидения, но и 
в целом на атмосферу 
в стране. Как-то, бу-
дучи в командировке 
в Париже, Лысенко 
увидел французскую 
версию телеигры «Ко-
лесо фортуны». И ему 
в голову пришла идея 
сделать российский ана-
лог - «Поле чудес». Он 
предложил воплотить 
эту идею Владиславу 
Листьеву. Тот, кстати, об-
ращался к Лысенко по-
родственному - Папа. И 
Анатолий Григорьевич 
действительно был на-
стоящим папой в про-
фессии для многих ны-
нешних телезвезд. 

- Он был человеком, 
который умел доносить 
свои идеи и открывать 
новых людей на теле-
видении, - говорит зам-
пред Госдумы Петр Тол-
стой.

О том, как Лысенко 
«открывал людей», сей-
час рассказывают с вос-
хищением. Он мог мо-
ментально разглядеть 
талант и приводил лю-
дей чуть ли не с улицы. 
Члены съемочной груп-
пы удивлялись и сплет-
ничали: «Это сумасше-
ствие! Как случайный 
прохожий выйдет в 
эфир? Он же ничего не 
знает и не умеет!» Но 
через некоторое время 
«случайный прохожий» 
становился звездой 
экрана.

Автор программы 
«Вести в субботу» Сер-
гей Брилев признается:

- Я всегда буду пом-
нить, как, завидев меня, 

еще подростка, слу-
чайно оказавшегося 
в останкинской теле-
студии (году в 88-м или 
89-м), он вдруг попро-
сил оператора навести 
на меня объектив. И 
заставил глянуть в про-
фессию! Спасибо! 

Лысенко очень гор-
дился всеми своими 
протеже. Но главной 
его гордостью была 
дочь Марьяна. Она по-
лучила медицинское 
образование, работала 
главврачом ГКБ №52. 
А в прошлом году полу-
чила звание Героя Труда 
за борьбу с коронави-
русом. Анатолию Гри-
горьевичу постоянно 
звонили друзья, коллеги 
и знакомые, которые 
соприкоснулись с зара-
зой, просили помочь с 
госпитализацией в ко-
видный госпиталь к его 
дочке. Марьяна Ана-
тольевна лично спасла 
многих заболевших, 
оказавшихся на грани 
жизни и смерти. Но не 
смогла спасти отца... Го-
ворят, он давно страдал 
от серьезного заболева-
ния. Уже даже плохо хо-
дил. Но в свои 84 года не 
бросал работу! А тут за-
разился коронавирусом. 
Возникли тяжелейшие 
осложнения, которые 
вроде бы спровоциро-
вали инсульт. И телеви-
дение осиротело...

- Толя, конечно, был 
потрясающим чело-
веком, - сказал в день 
похорон Лысенко его 
близкий друг Леонид 
Якубович. - Он был 
фантастически хоро-
ший человек! Просто 
удивительный. И мне 
будет не хватать, как 
и всем, вот этого его 
«Але, привет!».

Отец российского ТВ

Подготовила
Лидия Мезина

Голос эпохи
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В период аномальной 
жары жители городов 

бросились покупать 
кондиционеры и вен-

тиляторы. Неудиви-
тельно, что сегодня 
в продаже остались 

только самые дорогие 
из них. Те, кому кли-

матическая техника не 
досталась, ищут воз-

можность охладить 
свои квартиры дедов-

скими способами.

Сани - летом, 
а кондиционеры - 
зимой

Жители столицы хорошо 
запомнили лето 2010 года, ког-
да кроме удушающей жары 
город заволокло облаками 
гари - в Подмосковье горе-
ли торфяники. Именно тогда 
бросившиеся покупать кон-
диционеры жители словно 
вернулись в эпоху тотального 
дефицита: купить и устано-
вить климатическую технику 
можно было едва ли не по за-
писи. Сегодня ситуация грозит 
повториться - лишь немногие 
магазины все еще могут пред-
ложить недорогие кондицио-
неры, а вентиляторы практи-
чески смели с витрин.

Открываем сайт крупного 
интернет-магазина. На пер-
вый взгляд кажется, что па-
никовать рано: на страничке 
красуется техника всех видов. 
Есть огромные напольные, 
есть сплит-системы, даже 
модные нынче маленькие 
настольные кондиционеры 
представлены во всей красе. 
Но радоваться оказалось рано 
- в большинстве случаев под 
картинкой можно обнаружить 
надпись «нет в продаже».

«Дешевые кондиционе-
ры стоимостью порядка 20 
тысяч рублей даже не пы-
тайтесь искать, бесполезно», 
- говорит менеджер на том 
конце трубки и советует ку-
пить что-нибудь подороже. 
Вот есть сплит-система за 40 
тысяч рублей, есть настен-
ный кондиционер в виде кар-
тины, но уже за 50 тысяч.

«Вы можете оплатить товар 
прямо сейчас, а доставим мы 
его через пять дней. Или через 
неделю. Точная дата неизвестна, 
очень много заказов», - огор-
чают нас в другом магазине, 
где, казалось бы, остался хоть 
какой-то выбор. Сейчас торгов-
цы имеют возможность навя-
зывать свои условия: люди гото-
вы платить даже за призрачную 
возможность получить вожде-

ленный кондиционер хотя бы в 
обозримом будущем.

«Жара началась неожи-
данно, поставщики не под-
готовились к этой ситуации. 
C наплывом покупателей не-
большие торговые точки не 
справляются. Их вообще мало 
осталось, большинство закры-
лись после пандемии. Поэтому 
климатическую технику через 
интернет можно купить толь-
ко в крупных магазинах, но 

очереди там сейчас огромные», 
- пояснил менеджер одной из 
крупных торговых сетей.

Здесь мы столкнулись с но-
вой проблемой: для того что-
бы установить кондиционер, 
придется ждать не меньше 
10 дней. Бригады мастеров 
работают на износ. Похоже, 
за нынешние жаркие деньки 
эти люди обеспечат себе без-
бедное существование на весь 
год. Наш совет читателям: 
покупайте и устанавливайте 
охлаждающую технику зи-
мой (осенью, весной), тогда и 
цены минимальные, и сама ус-
луга по ее установке - в любое 
время по вашему желанию.

Вместо 
кондиционера - 
вентилятор 
со льдом

Что делать тем, кто вы-
нужден коротать время без 
спасительных кондиционе-
ров? Знатоки приводят спо-
собы спасения от жары, ис-

пользуя старые советские 
хитрости, которые применя-
ли еще тогда, когда климати-
ческая техника для большин-
ства населения оставалась 
несбыточной мечтой.

Хорошо, если в доме есть 
хотя бы мало-мальски при-
личный вентилятор. Сам по 
себе он помещение не охлаж-
дает, лишь создает иллюзию 
прохлады. В серьезную жару 
он не спасет. Но если про-

явить немного фантазии, то 
можно обратить допотопную 
технику... в кондиционер! 
Надо поставить около него 
бутылки с ледяной водой. 
Эффект появится где-то че-
рез час. Можно использовать 
тазик с холодной водой. Хо-
лодные испарения из тазика 
будут смешиваться с потока-
ми воздуха, распространяясь 
по всей квартире. Есть и та-
кой вариант: на вентилятор 
набрасывается марля в два-
три слоя длиной около пяти 
метров. Нижние или верх-
ние концы марли опускают-
ся в таз с холодной водой. 
Если включить вентилятор 
на максимальную скорость, 
то воздух в комнате сред-
них размеров охладится на 
четыре-пять градусов.

На ночь опытные домохо-
зяйки советуют развешивать 
по квартире мокрые просты-
ни. Чем больше их будет, тем 
комфортнее спать. А мож-
но просто охладить в моро-
зильнике постельное белье. 

Обычно хватает 10-15 минут, 
чтобы лечь отдыхать на про-
хладные простыни.

Специалисты советуют 
днем закрывать все окна и 
поменять шторы на более 
плотные. Лучше всего для 
этого подойдут занавески или 
рулонные шторы Blackout 
(блэкаут), отличающиеся 
плотностью ткани и высокой 
затемняющей способностью, 
с их помощью можно добить-
ся стопроцентной защиты от 
солнечного света.

Проветривать помещение 
можно только после 10 ве-
чера, когда становится про-
хладно. Как альтернативный 
вариант можно использовать 
солнцезащитную пленку на 
окнах. В продаже имеются со-
всем плотные - в этом случае 
в комнате станет темно, зато 

солнце точно не будет мешать 
комфортной жизни. Есть зер-
кальные пленки, которые 
пропускают свет и позволя-

ют смотреть в окно. При этом 
солнечные лучи отражают-
ся, не давая жаре проникнуть 
внутрь квартиры.

Холодный душ 
опасен для здоровья

Иногда спасающиеся от 
зноя жители мегаполисов со-
ветуют как можно чаще при-
нимать холодный душ. Но вра-
чи уже высказались по этому 
поводу, признав подобный 
метод вредным для здоровья. 
«Прыгать в ледяную воду и 
принимать холодный душ не 
стоит. Вода должна быть едва 
теплой. Нужного эффекта по-
лучится достичь без риска по-
лучить спазм сосудов. Кроме 
того, на холодную воду тело 
реагирует обратным образом 
- старается сохранить тепло, 
поэтому моментально остыть 
не получится», - рассказывает 
кандидат медицинских наук 
Ольга Скворцова.

Медики не советуют так-
же прикладывать ледяные 

компрессы, особенно если 
речь идет о людях с заболе-
ваниями сердечно-сосуди-
стой системы. Резкая смена 
температуры практически 
гарантирует спазм сосудов.

Дизайнер интерьеров Свет-
лана Серова советует почаще 
проводить влажную уборку. 
«Убираем все с пола, в пер-
вую очередь ковры. Влажная 
уборка сразу охлаждает квар-
тиру. Стоит отключать быто-
вые приборы. Если нет дома 
увлажнителя, можно сделать 
водный мини-сад: мы стали 
высаживать растения прямо в 
воду», - поделилась она с жур-
налистами. Пока пользовате-
ли интернета, рассказавшие о 
своем опыте борьбы с жарой, 
признали этот вариант самым 
оригинальным, но на первом 
месте по эффективности ока-
зались банальные простыни 
из холодильника.

Наталья Пуртова

Реклама

КАК СПАСТИСЬ ОТ ЖАРЫ 
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Как связаны курение 

и коронавирусная 
инфекция? На этот 

вопрос предлагают 
несколько ответов, 
порой они противо-

речат друг другу. Есть 
мнение, что корона-

вирус меньше затра-
гивает курильщиков. 

И другое - что курение 
связано с более тяже-
лым течением и повы-
шенной летальностью 

пациентов с COVID. Так 
какому из них верить?

Правда ли, что 
курение снижает 
риск заражения 
COVID?

Помните, с самого начала 
пандемии в 2020 году стали 
появляться громкие публика-
ции о том, что табачный дым 
защищает от возбудителя 
COVID. В них приводились 
данные о том, что среди боль-
ных этой инфекцией процент 
курильщиков очень низкий. 
На основании этого делался 
вывод, что табачный дым за-
щищает от заражения COVID.

Такие заявления выгляде-
ли парадоксальными. Ведь 
они противоречили ранним 
исследованиям, в которых 
было четко установлено, что 
курильщики более уязвимы 
перед инфекциями вообще и 
респираторными в частности. 
Еще было хорошо известно, 
что курение увеличивает риск 
заражения бактериальными и 
вирусными заболеваниями, 
включая грипп и обычную 
простуду. Были данные о том, 
что курение является факто-

ром риска заражения ближ-
невосточным респираторным 
синдромом (это ближайший 
родственник COVID, и его 
тоже вызывает коронавирус). 

Может ли быть COVID ис-
ключением из этих правил? 
Сегодня нет никаких научных 
доказательств этого, и самое 
главное - нет доказательств, 
базирующихся на причинно-
следственных исследованиях, 
ведь именно на их основании 
выносят окончательный вер-
дикт о связи какого-нибудь 
фактора риска с заболева-
нием. А вот доказательства 
обратного есть. Появляется 
все больше научных свиде-
тельств о том, что течение 
COVID у курильщиков тяже-
лее, чем у некурящих.

COVID помог 
производителям 
сигарет

Но позитивная информация 
о курении при COVID сыгра-
ла свою роль. Были данные, 
что табачная промышлен-
ность выиграла от ажиотажа 
в СМИ после таких новостей. 
Например, увеличение про-
даж сигарет во время панде-
мии зафиксировано на самом 
большом мировом рынке 

табачных изделий - в Китае. 
Были похожие инциденты и в 
некоторых других странах. 

Интересен и анализ этих 
публикаций. Первыми пред-
положили, что никотин может 
играть роль в защите куриль-
щиков от COVID француз-
ские ученые. Но вскоре оказа-
лось, что ведущий автор этого 
исследования в прошлом по-
лучал финансирование от 
табачной промышленности. 
Многие другие ученые, делав-
шие аналогичные заявления 
потом, возможно, тоже были 
связаны с табачниками. Вот 
еще интересная деталь: по дан-
ным Глобального центра по 
эффективному управлению в 
области борьбы против таба-
ка, производители сигарет и 
других табачных изделий ак-
тивно участвовали в создании 
мифа о преуменьшении роли 

табака при COVID и распро-
страняли утверждения о том, 
что курение или вейпинг за-
щищают от этой инфекции.

Бросать курить 
все-таки надо

Сегодня уже получены на-
учные данные, показывающие, 
что курение все-таки связано с 
более тяжелым течением забо-
левания у пациентов с COVID. 
Поэтому курильщикам стоит 
бросить курить на случай зара-
жения этой инфекцией. Одна-
ко есть одна сложная пробле-
ма, которая не сразу бросается 
в глаза, но может сыграть не-
гативную роль. Это набор веса, 
нередко возникающий у тех, 
кто завязывает с курением. 
Такой феномен хорошо изве-
стен и подтвержден во многих 
исследованиях. В одном из них 

доказано, что за 6-12 месяцев 
после отказа от курения люди 
набирали около 4,5 кг, в другом 
- у бросивших курить среднее 
увеличение массы тела со-
ставило 4,1 кг по сравнению с 
теми, кто продолжал курить. И 
такое увеличение веса сохра-
нялось в течение 5 лет наблю-
дения. В пересчете на ИМТ 
(индекс массы тела) это со-
ставило 1,14 кг/м2. В США эти 
проблемы изучались достаточ-
но глубоко, там даже выделя-
ют несколько факторов риска, 
связанных с набором веса по-
сле прекращения курения (см. 
«Это важно»).

Почему это происходит? 
Во-первых, никотин, влияя на 
мозг, подавляет аппетит. Во-
вторых, сам процесс курения 
может изменять пищевое по-
ведение, при этом он как бы 
заменяет прием пищи.

МОЖЕТ ЛИ КУРЕНИЕ 
ЗАЩИТИТЬ ОТ ЗАРАЖЕНИЯ 
COVID-19?

Есть три главных типа лекарств, которые ис-
пользуют для того, чтобы облегчить отказ от 
курения. Вот эти препараты.
1-я группа - препараты с никотином.
Лечение ими называют заместительной нико-
тинотерапией. Они реально содержат такой 
же никотин, как в табаке. Поскольку причина 
табачной зависимости - никотин, из-за его не-
достатка человеку хочется курить. А подобные 
лекарства ослабляют эту тягу. Они обеспечи-
вают действие никотина, но без канцерогенов 
и других вредных эффектов табачного дыма. 
Препараты с никотином выпускаются в виде 
жевательной резинки или таблеток, накожных 
пластырей (никотин всасывается через кожу) 
и аэрозолей (для впрыскивания в нос). При-
меняют их длительно, дозу подбирают в зави-
симости от числа выкуриваемых сигарет. Эф-
фект бывает лучше, когда используют разные 
лекарственные формы. Средства с никотином 
повышают вероятность долгосрочного отказа 
от курения в 1,5-1,7 раза.
2-я группа - антидепрессанты.
Обычно это средства с бупропионом. Они 
увеличивают вероятность отказа от курения 

в 1,5 раза. Еще используют антидепрессанты 
с нортриптилином. Подобные лекарства об-
легчают неприятные симптомы, которые мо-
гут возникать, когда человек бросает курить. 
3-я группа - лекарства, влияющие на рецеп-
торы к никотину.
К таким средствам относятся препараты с 
действующими веществами варениклин и 
цитизин. Они конкурируют с никотином за 
особые рецепторы и тем самым подавляют 
его взаимодействие с ними. Это ведет к по-
степенному уменьшению, а потом и исчезно-
вению никотиновой (табачной) зависимости. 
Такие лекарства увеличивают вероятность 
долгосрочного успеха в отказе о курения в 
2-3 раза. 
Из немедикаментозных способов лечения 
табакокурения неплохо зарекомендовало 
себя иглоукалывание. Правда, его эффектив-
ность меньше, чем у лекарств. Оно увеличи-
вает вероятность того, что вы бросите курить 
всего на 5%. Но это лучше, чем другие мето-
ды, эффективность которых не подтверждена 
и, как говорят специалисты, не отличается от 
эффекта пустышки (плацебо). 

НАША СПРАВКА

Лекарства, которые помогают бросить курить

ЧТО ДЕЛАТЬ?

Сегодня медики считают, что набор веса является главным не-
благоприятным последствием, связанным с прекращением куре-
ния. Но даже при этом они уверены, что благоприятные эффекты, 
связанные с отказом от табака, нивелируют этот недостаток. В 
1997-2004 годах в США было проведено большое исследование, 
которое показало, что курильщики с нормальным весом обладают 
более высоким риском смерти от всех заболеваний, связанных 
с курением, чем бывшие курильщики, имеющие лишний вес или 
ожирение. Это очень важная информация, показывающая, что 
бросать курить надо несмотря ни на что. 

Но фактор COVID вносит в эту проблему новые аспекты. Хоро-
шо известно, что избыточный вес сильно способствует более тя-
желому течению этой инфекции и повышает риск летального ис-
хода. Поэтому бросать курить сейчас надо с умом, используя все 
возможности для того, чтобы вес не увеличился. В США для этого 
было опробовано несколько методов лечения, и были получены 
хорошие результаты. Как это работает?

Во-первых, при отказе от курения хорошо использовать препа-
раты, облегчающие этот процесс. Во время исследования больше 
набирали вес те, кто бросал курить без помощи препаратов. Се-
годня существует три группы лекарств, которые используют при 
лечении табачной зависимости (см. «Наша справка»). Помогут все 
они, но лучший эффект был у препаратов 2-й и 3-й групп. 

Во-вторых, необходимо, конечно, использовать главное сред-
ство в борьбе с лишним весом - физическую активность. Ее нужно 
однозначно повышать. 

В-третьих, необходимо менять питание, делая его менее кало-
рийным. Важнее всего отказаться от легкоусвояемых углеводов 
(сахар, все сладкое, мучное, газировки, соки и другие напитки с 
сахарами и т. п.) и жиров. Еще очень важно потреблять больше ово-
щей и фруктов (сейчас, летом, это делать проще, но надо старать-
ся есть их больше круглый год). В исследовании было показано, 
что они реально ограничивают набор веса благодаря низкой энер-
гетической плотности и высокому содержанию пищевых волокон.

Факторы риска, повышающие вероят-
ность увеличения веса после отказа от 
курения:

 принадлежность к афроамериканской 
этнической группе (для России этот фак-
тор не очень актуален, но знать его стоит);

 возраст моложе 55 лет; 
 сильная табачная зависимость 

(курение более 25 сигарет в день);
 низкий социально-экономический 

статус;
 генетическая предрасположен-

ность к полноте (это было установлено 
в исследованиях на близнецах).

ЭТО ВАЖНО

Подготовил Олег Днепров

ADOBE STOCK
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Коллекция 
для царицы

В 1999 году группа фин-
ских дайверов примерно 
в 11 милях от финского 
острова Юрмо обнаружила 
под водой судно, покрытое 
толстым слоем ила. Выяс-
нилось: это и есть двухмач-
товый флейт «Фрау Мария», 
пропавший более двух сто-
летий назад.

К этой истории самое пря-
мое отношение имеет Ека-
терина Великая, которая 
считалась покровительни-
цей искусств, часто занима-
лась благотворительностью 
и прекрасно разбиралась 
в живописи. Сама она себя 
называла «философ на тро-
не», а ее правление истори-
ки считают золотым веком 
Российской империи.

По заказу царицы из Гол-
ландии должны были доста-
вить работы лучших масте-
ров той эпохи, а также более 
ранних художников. За всю 
коллекцию она заплатила 
невероятно большую сумму, 
например, за работу худож-
ника Герарда Дау, который 
творил в XVII веке, царица 
отдала 15 тысяч гульденов, 
что составляет около по-
лумиллиона сегодняшних 
евро. Среди купленных на 
аукционе в Амстердаме по-
лотен были работы Рем-
брандта, Хендрика ван Ба-
лена, Герарда Терборха, Яна 
ван Гойена, Адриана ван 
де Вельде, Герарда Дау 
и других.

Из-за своей ценно-
сти все картины были 
тщательно запаяны в 
тубы, их бережно упа-
ковали в ящики из ло-
синой кожи. Потом вло-
жили в свинцовые сосуды 
и сверху залили воском.

Кроме того, корабль взял 
на борт самый разнообраз-

ный груз - слитки цинка, 
сахар, дорогие ткани, сыр, 
одежду, а также предметы 
роскоши.

Плюс к этому на «Фрау 
Марию» были загружены 
около 1500 фарфоровых 
трубок для курения, каждая 
из которых являлась произ-
ведением искусства.

Покупкой и доставкой 
ценного груза занимался 
лично посол России в Гол-
ландии князь Голицын.

Уже первые исследова-
ния показали: ценный груз 
не пострадал при крушении.

Очередь 
из претендентов 
на богатства 
«Фрау Марии»

Сенсационной новостью о 
балтийской находке сразу за-
интересовались в российском 
благотворительном фонде 
«Спасение национальных 
культурно-исторических цен-
ностей». Впоследствии его со-
трудники много лет подряд 
делали все возможное, чтобы 
«Фрау Мария» была поднята 

со дна Финского за-
лива. Но пока 

остается мно-
го спорных 
вопросов. 

И главное, Россия и Финлян-
дия никак не могут решить, 
кто же является законным 
владельцем сокровищ.

Российским адвокатам не 
удалось найти в Амстердаме 
имена всех дилеров, которые 
приобрели картины для Ека-
терины II. Но имена четырех 
покупателей были установ-
лены, что позволило опреде-
лить: они выкупили 28 картин 
знаменитых голландских ху-
дожников XIV-XVII веков.

Казалось бы, главный во-
прос решен - факт нахожде-
ния уникальных произведе-

ний культуры на борту судна 
подтвержден. Теперь можно 
было бы начинать операцию 
по подъему «Фрау Марии». Но 
неожиданно возникали все но-
вые и новые препятствия.

После того как стало из-
вестно, что на дне Балтики 
лежат ценности стоимостью в 
миллиарды евро, сразу же вы-
строилась большая очередь 
из претендентов на богатства 
«Фрау Марии». Одними из 
первых право на груз попро-
бовали заявить дайверы, об-
наружившие судно. Но фин-
ский суд им отказал. Следом 
о своих правах на сундуки с 
сокровищами заявила Шве-
ция: воды, в которых затонула 

«Фрау Мария», 200 лет назад 
принадлежали шведам. Но 
позже Стокгольм, надо отдать 
ему должное, отказался от 
своих претензий.

После Швеции в числе пре-
тендентов на сокровища ока-
залась Голландия, ведь «Фрау 
Мария» ходила под голланд-
ским флагом, да и местом про-
исхождения груза являлся Ам-
стердам. Однако российская 
сторона вновь продемонстри-
ровала документ, подтверж-
давший, что Екатерина II 
сполна заплатила как за груз, 
так за зафрахтованное судно.

С претензиями Финлян-
дии дело оказалось много се-
рьезнее. Согласно финскому 

законодательству, если клад 
пролежал в территориальных 
водах больше 100 лет, он при-
надлежит Финляндии. «Это 
даже не обсуждается. Но мы 
готовы начать переговоры о 
том, как обеспечить доступ 
к этой коллекции шведам и 
голландцам, и, конечно, росси-
янам», - заявила Рийтта Кайво-
сойя, директор департамента 
культуры Министерства обра-
зования Суоми.

Хельсинки к тому же не 
подписывали Международ-
ную конвенцию ЮНЕСКО об 
охране подводного культур-
ного наследия, а потому име-
ют право руководствоваться 
только национальными зако-
нами.

Таким образом, «Фрау Ма-
рия» сегодня объявлена в 
Финляндии подводной релик-
вией. Судно внесено в Реестр 
национальных памятников.

- Но Россия, являясь право-
преемницей собственности 
царской империи после 1917 
года, вправе предъявить свои 
претензии на груз шхуны 
«Фрау Мария». При этом не ис-
ключается вариант судебного 
разбирательства в междуна-
родных судебных инстанциях, 

- полагают 
эксперты в 

фонде «Спа-
сение нацио-

нальных культур-
но-исторических ценностей».

Переговоры о подъеме 
корабля между Россией и 
Финляндией ведутся уже два 
десятилетия. А шхуна все еще 
остается на дне морском, пока 
не решится главный вопрос, 
кому же именно она принад-
лежит.

Дорогое удовольствие
Подъем корабля может 

быть осуществлен в течение 
двух месяцев, заявили россий-
ские инженеры-подводники. 
Но эта операция, предупреж-
дают они, сложна по многим 
причинам - плохая видимость 
на дне Финского залива, состо-
яние корабля, пролежавшего 
на дне почти три столетия, на-
носы песка и ила, необходи-
мость консервации древесины 
до ее контакта с воздухом и 
так далее.

Разрешение на операцию 
должны дать власти Финлян-
дии. Но они даже не обеспечи-
ли охрану «Фрау Марии», а ко-
ординаты судна можно легко 
найти в открытых источниках. 
Это, кстати, еще в 2008 году 
Владимир Путин отметил на 
переговорах с финским пре-
мьером Матти Ванханеном.

В любом случае вернуться 
в Эрмитаж коллекция Екате-
рины сможет только при усло-
вии, что Финляндия сама отка-
жется от претензий на царские 
сокровища. По всей видимо-
сти, Москва и Хельсинки бу-
дут договариваться о создании 
совместного музея «Фрау Ма-
рия». Его предлагают открыть 
или в российском Выборге, 
или в финской Котке.

По оценкам экспертов, 
стоимость операции по подъ-
ему «Фрау Марии» может со-
ставить 100 миллионов евро. 
Это не так много, учитывая, 
во сколько оценены сундуки 
с сокровищами. И уже две из-
вестные компании, специали-
зирующиеся на подъеме за-
тонувших кораблей, изъявили 
желание участвовать в тенде-
ре на подъем «Фрау Марии» - 
Smit Internationale и Mammoet 
Salvage. Это они помогали рос-
сийской стороне поднять атом-
ную подводную лодку «Курск» 
в 2000 году.

Геннадий Чародеев

законодательству если клад
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Кладовая сокровищ 
По словам исследовате-
лей, Балтийское море - это 
настоящая сокровищница с 
кладами. В его глубинах по-
коятся тысячи кораблей с 
ценнейшими артефактами. 
Удивительную сохранность 
затонувших суден ученые 
объясняют низкой тем-
пературой воды, которая 
спасает дерево от разло-
жения. Кроме того, в этих 
водах нет моллюсков-дре-
воточцев, уничтожающих 
деревянные конструкции.

РЕМБРАНДТ 
на дне Балтики
Самым интересным и ценным историческим 
объектом, лежащим на дне Балтийского 
моря, специалисты по-прежнему считают 
корабль «Фрау Мария». Она затонула в шторм 
у берегов Швеции в ноябре 1771 года. 
На ее борту находятся сокровища, купленные 
Екатериной II в Голландии для Эрмитажа, 
общей стоимостью 1,5 миллиарда евро. 
Спрашивается, почему до сих пор не подняли 
со дна Балтики это судно? Насколько реальны 
претензии России на сокровища?

Глиняная курительная 
трубка, найденная 

после кораблекрушения 
«Фрау Марии»

Екатерина II
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затонувших кораблей, 
по оценкам исследовате-
лей, до сих пор покоятся 

на дне Балтийского 
моря.
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Финские дайверы 
первыми 

обнаружили 
«Фрау Марию»

Уникальные 
фарфоровые 
трубки для 
курения на дне 
моря
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50 лет назад, 1 июля 1971 года, центральные газеты СССР вышли с черными 
траурными рамками: накануне, 30 июня, произошла самая крупная за всю 

историю советской космонавтики трагедия. При возвращении на Землю из-за 
разгерметизации спускаемого аппарата погиб экипаж космического корабля 

«Союз-11»: Владислав Волков, Георгий Добровольский и Виктор Пацаев. 

Сила провидения 
В апреле 1971 года Совет-

ский Союз совершил очеред-
ной прорыв в космических ис-
следованиях, выведя на орбиту 
первую в мире орбитальную 
станцию «Салют-1». Следом, 
24 апреля 1971 года, на станцию 
прибыл космический корабль 
«Союз-10» с тремя космонав-
тами на борту. Однако произо-
шла техническая накладка, и 
экипаж космического корабля 
не смог перейти на борт стан-
ции. Пришлось возвращаться 
на Землю. После исправления 
технических ошибок был на-
значен следующий старт эки-
пажа в составе Алексея Леоно-
ва, Валерия Кубасова и Петра 
Колодина. 

Но в начале июня у бортин-
женера Валерия Кубасова во 
время медицинской комиссии 
обнаружили затемнение в лег-
ких, заподозрили туберкулез и 
от полета отстранили. По тра-
диции тех лет был снят весь 
экипаж и заменен резервным. 
Разумеется, космонавты были 
сильно расстроены и сердиты 
на своего коллегу. Они даже 
не подозревали, что недомога-
ние В.Н. Кубасова спасло им 
жизнь. Удивительно, но даль-
нейшее медицинское обсле-
дование космонавта показало, 
что он абсолютно здоров. За-
темнение в легких было вызва-
но легкой формой аллергии на 
одно из растений, цветущих в 
то время года. Иначе как про-
видением данное событие на-
звать сложно. 

После данного инцидента 
Валерий Кубасов, как и Алек-
сей Леонов, прожили долгую, 
насыщенную событиями 
жизнь, а Петр Колодин здрав-
ствует и поныне, разменяв де-
вятый десяток лет.

Роковой полет 
Вместо снятого с полета 

экипажа «Союза-10» в космос 
отправился «Союз-11» с Геор-
гием Добровольским, Владис-
лавом Волковым и Виктором 
Пацаевым. 

Несмотря на сложность 
предстоящей работы, космо-
навты дублирующего состава 

экипажа были безмерно рады, 
что им выпала честь первыми 
поработать на орбитальной 
станции. Надо сказать, что 
команда «Союза-11» отлич-
но справилась с поставленной 
перед ней задачей. Повторная 
стыковка с «Салютом-1» про-
шла удачно, а неработающие 
узлы были отремонтированы. 
Правда, во время нахождения 
на борту станции космонав-
ты не раз сталкивались с раз-
личными неприятностями 
технического характера. Но 
винить создателей «Салюта-1» 
тоже было нельзя, поскольку 
это был первый в мире про-

ект подобной конструкции. 
Дошло до того, что однажды 
на борту станции произошел 
самый настоящий пожар. По 
инструкции космонавты тут 
же сообщили о чрезвычайном 
происшествии в Центр управ-
ления полетами (ЦУП), им 
было предложено перейти в 
спускаемый модуль. Однако 
экипаж отказался покидать 
«Салют-1», решив потушить 
возгорание и спасти оборудо-
вание орбитальной станции. С 
данной сложнейшей задачей 
космонавты справились бле-
стяще. Они продолжили рабо-
ту на станции, установив оче-
редной рекорд по пребыванию 
в космосе, составивший 23 дня. 

Наконец, после выполнения 
всех запланированных работ 
29 июня 1971 года настало вре-
мя возвращаться на Землю. 
Космонавты заняли свои ме-
ста в спусковом модуле «Со-
юза-11». Проверили аппарату-
ру. Все приборы и механизмы 
работали в штатном режиме, 
лишь лампочка, извещающая 
о закрытии люка, продолжала 
гореть красным, сигнализируя: 
«Люк открыт». В этот момент 
была совершена ошибка, став-
шая фатальной. Сотрудники 

Центра управления по-
летами, как следует из 
публикаций в открытых 
источниках, предполо-
жили, что сломался дат-

чик, в то время как сам 
люк закрыт. Космо-

навтам пред-
л о ж и л и 

проверить данное предполо-
жение путем сброса давления в 
бытовом отсеке для контроля 
герметичности. Проведенные 
действия подтвердили пред-
положение ЦУПа о том, что 
люк закрыт. Экипажу надо бы 
было еще раз протестировать 
работу аппаратуры, отвеча-
ющей за их возвращение на 
Землю. Увы, этого сделано не 
было. В 21.25 «Союз-11» отде-
лился от орбитальной станции 
и начал путь домой. 

Герои Советского 
Союза... посмертно

Первое время спуск прохо-
дил в штатном режиме. В 1.30 
ночи 30 июня в Центр управле-
ния полетами была передана 
информация, что космический 
корабль включил двигатели 
на торможение. В 1.47 поступи-
ло сообщение, что произошло 
разделение отсеков корабля, 
после чего связь с экипажем 
прервалась. 

На Земле еще не предпола-
гали трагедии, верили, что на-
рушена только связь. Специа-
листы ПВО страны отследили 
место посадки модуля с космо-
навтами, которое находилось 
в 2200 км от расчетной точки. 
Туда тут же вылетели верто-
леты. По внешним признакам 
команда спасателей определи-
ла, что посадка прошла мягко, 
а парашюты спускаемого ап-
парата раскрылись согласно 
техническому регламенту. Вот 

только экипаж почему-то 
самостоятельно не покинул 
борт и на связь не вышел. С 
замиранием сердца специ-
алисты вскрыли внешний 

люк. К сожалению, их самые 
худшие ожидания оправдались. 
Все трое космонавтов были 

мертвы. 
Расследование трагедии 

поручили правительствен-
ной комиссии под руковод-

ством академика Мстислава 
Келдыша. Было установлено, 

что причиной гибели экипа-
жа стал вентиляционный кла-
пан, предусмотренный на тот 
случай, если корабль совер-
шит посадку на воду или при-
землится люком вниз. Чтобы 
космонавты не испытывали 
нехватки кислорода, клапан в 
нужный момент «соединял» 
корабль с атмосферой. Однако 
он должен был сработать при 
посадке в штатном режиме 
только на высоте 4 км, а срабо-
тал в вакууме. Давление в ка-
бине космонавтов опустилось 
практически до нуля за секун-
ды. Произошла разгермети-
зация кабины, и космонавты 
погибли.

Когда экипаж достали из 
спускаемого аппарата, врачи 
не могли понять, что произо-
шло. Казалось, что космонав-
ты просто потеряли сознание. 
Их усердно пытались вернуть 
к жизни. Наконец врач Ана-
толий Лебедев, входивший 
в поисковую группу, заклю-
чил: «Передайте, что экипаж 
приземлился без признаков 
жизни». Эта формулировка 
вошла во все официальные 
документы. 

По расположению тел было 
установлено: космонавты успе-
ли понять, что произошла 
техническая неисправность, 
и даже попытались ее устра-
нить, но не успели. Их могли 
бы спасти скафандры, но от их 
использования в целях эконо-
мии места в кабине отказались. 
Итогом расследования стали 
доработка системы вентиляци-
онных клапанов, а также рас-
поряжение проводить спуск на 
Землю только в спасательном 
снаряжении. 

Однако данные меры вер-
нуть к жизни трех покорителей 
космоса, к сожалению, уже не 
могли... Георгию Доброволь-
скому, Владиславу Волкову и 
Виктору Пацаеву посмертно 
было присвоено звание «Герой 
Советского Союза». 

Дмитрий Сергеев

За всю историю пилотируе-
мой космонавтики произо-
шло пять трагических ава-
рий, приведших к гибели 
экипажей как во время по-
летов, так и при подготовке к 
ним. Кроме гибели экипажа 
«Союза-11», это были:
«Аполлон-1», США, 1967 год. 
Во время наземной имита-
ционной тренировки услов-
ного запуска в командном 
модуле корабля экипаж 
сгорел заживо. Официаль-
ная причина: короткое за-
мыкание проводки, искра 
которого воспламенила 
внутреннюю искусственную 
атмосферу, состоявшую на 
100% из кислорода. Погибли 
трое астронавтов - Вирджил 
Гриссом, Эдвард Уайт и Род-
жер Чаффи.
«Союз-1», СССР, 1967 год. 
При посадке на Землю спу-
скаемый аппарат космиче-
ского корабля после входа 
в атмосферу не смог затор-
мозить падение и разбился 
от удара о землю. Причина 
аварии - не раскрывшийся 
основной тормозной пара-
шют. Погиб летчик-космо-
навт Владимир Комаров.
Шаттл «Челленджер», США, 
1986 год. Космический ко-
рабль с полным экипажем 
на борту взорвался в возду-
хе после старта по причине 
разгерметизации элементов 
твердотопливного ускорите-
ля. Погибли 7 человек.
Шаттл «Колумбия», США, 
2003 год. Из-за поврежде-
ния теплоизоляционного 
слоя на крыле аппарата при 
входе в атмосферу шаттл 
сгорел в атмосфере. Погиб-
ли 7 человек.
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Провокационный 
эксперимент

Согласно опубликованным 
данным, ученые из Военно-
морского медицинского уни-
верситета в Шанхае успешно 
попытались воспроизвести 
модель мужской беремен-
ности у лабораторных крыс. 
Международная научная об-
щественность встретила дан-
ную информацию негативно, 
обвинив своих коллег из Ки-
тая в попытке создания ново-
го монстра Франкенштейна. 
Особую тревогу у ученых 
мужей вызвал тот факт, что 
исследования проводились 
военным институтом. Дело 
в том, что конечной целью 
опытов являлись не беремен-
ность и роды самцов крыс, а 
изучение самой возможности 
мужской беременности у мле-
копитающих, к которым, как 
известно, относятся и люди!

Ранее было известно, что 
эмбрионы мышей, перене-
сенные в организмы самцов, 
до определенной стадии мог-
ли развиваться вполне благо-
получно, но затем погибали. 
Рост эмбрионов ограничи-
вался отсутствием матки и 
необходимой микросреды. 
Китайские ученые при помо-
щи хирургического вмеша-
тельства сумели решить эти 
проблемы, стоящие на пути 
к мужским крысиным родам.

Сам эксперимент оказался 
достаточно жестоким. Снача-
ла ученые соединили крово-
ток самца с кровотоком самки 
для поддержания его организ-
ма гормонами. Для этого жи-
вотным сделали длинные раз-
резы на коже и сшили между 
собой попарно. Затем через 
два месяца самцам импланти-
ровали матку другой женской 
особи и после восстановления 

перенесли в них эмбрионы. 
В положенный срок крысам 
сделали кесарево сечение.

После получения здоро-
вого потомства проводилась 
операция по разделению сам-
цов и самок. Всего в экспе-
рименте участвовало 280 эм-
брионов, из которых выжило 
27, а 10 детенышей крыс без 
патологий дожили до взрос-
лого возраста. Примечатель-
но, что родившие отцы также 
чувствовали себя хорошо.

Морской конек - 
естественные роды

Несмотря на успешные 
эксперименты китайских 
ученых, стоит заметить, 
что результаты достиг-
нуты только благодаря 
вмешательству чело-
века. Возникает во-
прос: существуют ли 
в мире живые суще-
ства, чьи самцы спо-
собны беременеть и рожать 

без посторонней помощи? 
По данным биологов, по-
добной уникальной особен-
ностью обладают морские 
коньки. Это единственные 
живые существа планеты, 
чьи особи мужского пола 
способны самостоятельно 
рожать потомство. Во время 
беременности самка морско-
го конька откладывает яйца 
в специальный мешочек на 
теле самца, который затем 

их опло-
дотворя-
ет. При 
э т о м 
рост от-

прысков 
м о р с к о г о 
конька про-

исходит не 
в материнской 

матке, как у людей, 
а в данном мешочке, из 
которого в нужный срок 
появляются от сотни до 
тысячи маленьких мор-
ских коньков.

Миллион 
от Чарли Чаплина

Человек, конечно, не крыса 
и точно не морской конек. Ро-
жать самостоятельно предста-
вители сильной половины че-
ловечества не могут. Правда, 
до конца неизвестно, какие ис-
тинные цели преследовали во-
енные ученые Китая своими 
экспериментами над крысами. 
Не исключено, что следую-
щим этапом станут опыты на 
людях.

Известно, что легендарный 
комик Чарли Чаплин завещал 
миллион долларов тому муж-
чине, который сумеет родить 
самостоятельно. Но на дан-
ный момент никто из пред-
ставителей сильной половины 
человечества пока так и не 
смог, вопреки человеческой 
природе, родить.

Правда, мировая пресса не-
однократно публиковала ма-
териалы о благополучно ро-
дивших мужчинах, некоторые 
из которых беременели не по 
одному разу. Правда, суще-
ствует одно но. Все подобные 
публикации были посвящены 
мужчинам, ставшим ими по-

сле операции по изменению 
пола. Однако великий комик 
завещал свой миллион тому 
человеку, который воспроиз-
ведет потомство, родившись 
мужчиной. Пока этого не про-
изошло.

Тем не менее первым ро-
дившим мужчиной считается 
американский писатель Томас 
Бити, появившийся на свет де-
вушкой по имени Трейси, ко-
торая в 2002 году совершила 
операцию по изменению пола. 
Впоследствии новоявленный 

мужчина женил-
ся, но его полови-
на Нэнси Гиллеспи 
оказалась бесплод-
ной. Супруги не рас-
строились: писатель 
сделал ЭКО и родил 
мальчика. Затем в 
2009 и 2012 годах То-
мас Бити произвел 
на свет еще двух де-
тей. К сожалению, 
со временем брак 
трижды рожавшего 
мужчины распался. 
Писатель горевал 
недолго. Вскоре он 
снова женился, став 
отцом в четвертый 

раз. Последнего отпрыска То-
мас Бити рожал не сам, за него 
это сделала его новая жена 
Эмбер.

Не исключено, что экспе-
рименты китайских ученых 
рано или поздно приведут к 
тому, что миллион от великого 
комика уйдет по назначению: 
рожать смогут не только жен-
щины, изменившие свой пол, 
но и настоящие мужчины. Од-
нако подобные эксперименты 
нужно проводить очень осто-
рожно, чтобы однажды они не 
привели к апокалипсическим 
последствиям для человече-
ства…

Дмитрий Соколов
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Самцы морского конька 

сами вынашивают 

детенышей

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Спокойствие Близнецов в дан-
ный период могут нарушить 
финансовые разногласия с 
кем-то из друзей или коллег. 
Не берите в голову и поста-
райтесь отпустить ситуацию, 
с течением времени она сама 
разрешится. Четверг - заме-
чательный день для спорта. Во 
вторник возможна проволоч-
ка в делах.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

У Стрельцов прекрасное время 
для гармонизации пространства 
и накопления энергии. Приоб-
ретите приятные мелочи - цветы, 
свечи, обновите текстиль. Вско-
ре вы почувствуете, как легко 
вы будете восстанавливать силы 
после работы. В четверг вашего 
обаяния и энергии хватит на дво-
их. Суббота - удачное время для 
работы по дому.
Благоприятные дни - 1 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны будут отличаться по-
стоянством во всем. Вы будете 
счастливы с самими собой, дру-
гими людьми и в жизни в целом. 
Уделите особое внимание кос-
метическим процедурам: в этот 
раз они принесут вам особое 
удовольствие и пользу. В выход-
ные вам не избежать расточи-
тельности. Вторник - хороший 
день для любых перемен.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

У Тельцов в начале месяца прой-
дут благоприятно деловые встре-
чи с дальнейшей перспективой, а 
также им рекомендуется выпол-
нять практическую конкретную 
работу, требующую точности и 
взвешенности. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой, 
ограничьте число поставленных 
целей. Не поддавайтесь на про-
вокации в субботу.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Ракам на этой неделе необ-
ходимо проявить максимум 
спокойствия и сдержанности. 
Обстоятельства будут подкиды-
вать сложные ситуации, решить 
которые сможет только ваш 
самоконтроль. В четверг будьте 
аккуратны в общении, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить вас 
из колеи. Вторник - лучший день 
для наведения чистоты.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Начало июля окажется весьма 
благоприятным для Львов, за-
тем их ожидает резкое сниже-
ние деловой активности и уси-
ление конфликтности. Многие 
договоренности и планы могут 
быть сорваны. Не будьте слиш-
ком капризными и воинствую-
щими в среду. В понедельник не 
пренебрегайте техникой без-
опасности, опасайтесь травм.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

Девам стоит настроиться на 
преобразования в своей жиз-
ни. Подумайте, что сделает 
вас счастливее и что мешает 
этому. Избавьтесь от всего 
лишнего и мыслите позитивно, 
только вы сами сможете что-то 
изменить. В четверг устройте 
себе романтический вечер. В 
понедельник не участвуйте в 
спорах.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

Домашние дела и заботы мо-
гут отвлекать Весов и стать 
препятствием для работы, что 
даст повод для нареканий со 
стороны руководства. По-
старайтесь найти разумный 
баланс. В пятницу можете 
злиться по пустякам. В поне-
дельник звездная удача будет 
сопутствовать вам в финансо-
вых делах. 
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

Скорпионам в начале июля 
рекомендуется снизить дело-
вую активность. Это отличное 
время для начала новых от-
ношений, романтических зна-
комств, проведения свадеб 
и торжеств. В пятницу может 
возрасти стремление действо-
вать независимо и своеволь-
но. Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Козероги с большой вероятно-
стью будут вовлечены в спор. 
Вы имеете право злиться, но 
попытайтесь посмотреть на 
вещи с точки зрения оппонен-
та. Возможно, у них по отно-
шению к вам добрые намере-
ния. Избегайте авантюризма и 
безответственности в пятницу. 
Во вторник вам противопока-
заны поспешность и суета.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Окружающие тянутся к Водо-
леям, потому что они всегда 
уверены в себе. Хотя вы часто 
бываете правы, но это не зна-
чит, что всегда. Попробуйте 
посмотреть на вещи с другой 
точки зрения, вы не всегда 
должны выигрывать в споре! В 
субботу не принимайте ответ-
ственных решений. Во вторник 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

Рыбы сейчас в ладу с самими 
собой. Вы твердо уверены в 
том, что для вас важно и чего 
вы хотите от жизни. Восполь-
зуйтесь этим чувством само-
уверенности и укрепите ваши 
планы на будущее. В четверг 
все будете держать под кон-
тролем. В понедельник не 
бросайте на ветер пустых обе-
щаний.
Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

30 ИЮНЯ - 
6 ИЮЛЯ

1 июля - оппозиция Марса и Сатурна: любые попытки разрешить ситуацию самыми 
прямыми и быстрыми способами могут привести к обратному результату.
4 июля - квадратура Марса и Урана: стремитесь в этот день избегать гнева и импуль-
сивности. Кроме того, высока вероятность травм.
6 июля - квадратура Меркурия и Нептуна: сегодня, возможно, вам будет трудно уста-
новить контакт с собеседником и правильно выразить свои мысли.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

САМЦЫ КРЫС 
ДАЛИ 
ПОТОМСТВО
С точки зрения биологии мужская беременность - 
нонсенс, невозможный в живой природе. Опровер-
гнуть данный постулат попытались недавно китай-
ские ученые. Эксперимент прошел удачно - самцы 
крыс дали жизнеспособное потомство.
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Трансгендер из США -
первый родивший мужчина
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Взрослый ябеда. 5. Башкирское весеннее застолье. 8. 
Благоухание иначе. 9. Гужевой «таксист». 11. Обожженный строительный гипс. 13. Вер-
шина Армянского нагорья. 14. Мастерская для самолетов. 15. Приобретенная сноров-
ка. 16. Коллега по 1 «А». 21. Кремниевая сказка Андерсена. 23. Имя супруги Кеннеди. 
26. Единица длины с кепкой. 27. Живность на сельском дворе. 28. Хобби с гидроко-
стюмом. 30. Отдаленный шум голосов. 31. Певица … Брегвадзе. 32. Музыка в стиле 
ДеЦла. 33. Терминатор по сути. 36. Скрипач Паганини. 39. Водопад, низвергающийся 
уступами. 41. Модистка, украшавшая дамские головы. 42. Живой забор из кустарника. 
43. Жеманный стиль в искусстве. 45. Разрушил счастье Отелло. 46. Подозрительный 
прохожий. 48. Так звали Дзержинского. 50. Непроницаемый сатирик Семен. 52. Турге-
невская четвероногая героиня. 54. Старинное театральное зрелище. 57. Ментоловое 
средство под язык. 60. Родня пельменей и мантов. 62. Тезка Челентано. 63. Презент 
высоким стилем. 64. «Должность» Кэт в группе Штирлица. 66. Режущая кромка брит-
вы. 69. Индонезийский остров. 70. Свекольные вершки. 72. Усилия для пользы дела. 
73. Конструкторское учреждение. 75. Автомобильная пробка. 76. Испанский красавец 
Бандерас. 78. Отец Хама. 80. Искусство создания бумажных фигур. 82. Агат с расцвет-
кой под зебру. 83. Ртутный сплав на зеркале. 84. Валютный союз 19 стран.
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Античная Пифия  «по профессии». 2. Нигилист из романа «Отцы 
и дети». 3. Попугай с повадками совы. 4. Китайско-российская река. 5. Социальное место 
в обществе. 6. Жительница Тираны. 7. Шут, знакомый Гамлету. 10. Часть подвижного ж/д 
состава. 12. «Дырявое» жерло пушки. 17. Призвание Гаспара Арнери. 18. Устное прика-
зание псу. 19. Сельдь для консервов. 20. Сердце Удмуртии. 21. Инструментальный отры-
вок между куплетами. 22. Заявление в суд. 24. Битва под руководством Маслякова. 25. 
Древний город у подножия Везувия. 27. «Русолюб» в XIX в. 29. Грозовой предохранитель. 
34. И Белых, и Страхов. 35. Автобус, что прикатил из Венгрии. 37. «Кот наплакал» как выра-
жение. 38. Виток спутника. 40. Династия циркачей. 
44. Австралиец Рассел на экране. 45. Брат Вильгель-
ма Гримма. 47. Мозаичная деталь настольной игры. 
49. Страж при арестанте. 51. Масса снега, низверга-
ющаяся с гор. 52. Вор, орудующий на поле боя. 53. 
Тягучий орган именинника. 55. Штат - сосед Юты и 
Невады. 56. Виктор в роли Монте-Кристо. 58. Голе-
настый аист фараонов. 59. Сибирская столица ад-
мирала Колчака. 61. Задание военнослужащему. 64. 
Баланс тела. 65. Дорожная магистраль. 67. Певица с 
хитом Boys. 68. Колледж на Темзе. 71. Циновка под 
ногами дзюдоистов. 74. Отличие двух величин. 75. 
Внимание к дитяте. 77. Сыграл Фому в «Физруке». 
79. Индийский фитнес. 81. Удачный пенальти.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отвертка. 5. Аббатиса. 8. Надрез. 9. Раковина. 11. Авангард. 13. 
Нарком. 14. Харчо. 15. Ларин. 16. Лжесвидетель. 21. Снятие. 23. Одесса. 26. Тени. 27. 
Альтаир. 28. Нагорье. 30. Лев. 31. Инки. 32. Вес. 33. Таракан. 36. Цепочка. 39. Варвар. 
41. Инвестор. 42. Абориген. 43. Оракул. 45. Тик. 46. Лоб. 48. Засуха. 50. Шнурки. 52. 
Стол. 54. Углекоп. 57. Галатея. 60. Квартира. 62. «Феррари». 63. Тау. 64. Монмартр. 66. 
Пресса. 69. Эра. 70. Даная. 72. Укор. 73. Джим. 75. Марго. 76. Нападки. 78. Имя. 80. 
Китайка. 82. Декан. 83. Покрывало. 84. Абсцисса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Огрех. 2. Равио-
ли. 3. Ананас. 4. Юрок. 5. Азамат. 6. Арнольд. 7. Ардан. 10. Корея. 12. Абрис. 17. Жерт-
ва. 18. Витрина. 19. Единица. 20. Логово. 21. Сполохи. 22. Тал. 24. Ерь. 25. Анискин. 
27. Автовокзал. 29. Евангелист. 34. Ресурс. 35. «Аврора». 37. Ералаш. 38. Чартер. 40. 
Век. 44. Агат. 45. «Тату». 47. Баня. 49. Хопкинс. 51. Нагано. 52. Спартак. 53. Луи. 55. 
Грелка. 56. Европа. 58. Авва. 59. Енот. 61. Тауэр. 64. Мавританка. 65. Разбойница. 67. 
Рядовой. 68. Сума. 71. Нарост. 74. Индиана. 75. Майкоп. 77. Дайкон. 79. Ядро. 81. Акр. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №26 (1435)

Сегодня я снова пытался вернуть 
свою девушку. Но с тех пор, как 
она переехала ко мне, ее родите-

ли перестали отвечать на звонки...

Директор пристально разглядыва-
ет новую секретаршу.

- Четверо детей, - говорит ему на 
ухо начальник отдела кадров.

- Не может быть. У такой моло-
денькой и уже четверо детей?

- Не у нее, а у вас.

Корреспондент берет интервью у Пеле:
- Как вы думаете, сборная Брази-

лии 1970 года смогла бы выиграть у 
сегодняшней сборной России?

- Конечно!
- И с каким счетом?
- 1:0.
- Всего-то?!
- Ну многим из нас уже за восемьдесят…

- Серега, че такой хмурый?
- Да вот, Витек, мне гибэдэдэшники 

фото прислали, вышло хорошо, но... 
фотки у них дорогие!

А вот наша сборная по футболу 
всегда играет стабильно, невзирая на 
смену игроков и тренеров!

Работа - это такое место, где с утра 
хочется жрать, после обеда - спать. И 
все время такое чувство, что пора домой.

Маленькая девочка приходит из 
школы домой и говорит:

- Мама, ты представляешь, меня Вовоч-
ка на перемене поцеловал прямо в губы!

Мама, наполовину возмущенная, 
наполовину изумленная, спрашивает:

- И как же это получилось?!
- Его Ленка со Светкой держали!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748
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